

これらの措置を講ずることによりまして、賃貸が強いようにもお見受けします

住宅の管理業務の適正化に向けて、実効性を確保することとしたいと考えてございます。

実は、知人を介して、世間を騒がせた案件の被害者の方が、実名を明かして、私に、質問のときこういうことを言ってほしいというメモを下さいました。全ては紹介できませんけれども、きちんと

○青木政府参考人 お答えいたします。
今御指摘ございましたように、今回の法律案に
要もあると思いますが、御意見を聞かせてください。
これは、現状に問題があるからそれを解決するこ
とための制度が必要だ、ここは合点がいくんですけど
れども、業界ですとか業務のあり方が本当に適切
化するためには、規制だけではなく、優良な業者
を育成あるいは誘導していくくといふ策を講じる必
要があると思いますが、御意見を聞かせてください。

つきましては、賃貸住宅管理業者につきまして、法律上さまざまな義務、規制を課すことにいたしまして、管理業務の適正な管理を確保してまいり

たゞ、一方で、御指摘のとおり、優良な業者への育成、誘導を行うこと、そして、事業

者、業界にかかる者がスキルを向上させていくこと、これと、そしてモラルも向上させていくこと、こういったことを通じて、業界の健全な発展、育成を図ることも大変重要な課題と思ってございます。

このため、今後、事業者団体とも連携をいたしまして、この法律の施行とあわせまして、例えれば、従業者のレベルアップのための研修の実施、あるいは優良な管理事例の共有、横展開、そして

オーナー、入居者への制度の普及啓発、業界の「ンブライアンス体制の構築などの取組を進めてまいりたいと考えているところでございります。

○小田原委員 ありがとうございます
昨年話題になつた案件では、幸いとしてと言つていいのかわかりませんけれども、この案件にかかわつた銀行が、これは厳密に言うと法人そのま

るところなのであります。何しろ、サブリーフの場合は加害者であったかどうかといふのは疑問の域に達するところなのであります。業者自身がもう解体してなくなつてしまつたのに上、本来、その責任をとつてほしいから、詐欺罪であるとか粉飾決算であるとか役員の賠償責任を問うとか、さらには、実体のない取引であつたことなど、正攻法の法的責任を問うということできませんでした。結果的に銀行が借金棒引きができませんでした。

というような形で解決を図り、本当に、若くして

数億円の借金だけをしようとなつたということは避けられたというふうに理解をしております。しかしながら、今後も、初めからだますつもりで

る人と貸している人の間の人間関係が壊れそうなことを解決しなきゃいけない、そういう仕事が多

いからであります。もともと、物件を借りている人は、家賃は安ければ安いほどいいし、設備はオーナー負担で新しければ新しいほどいいと思うのも当然であります。

しょう。オーナーはオーナーで、逆でありますよ。家賃はできるだけ高くお支払いいただきたい、修繕管理は、借りている方が自発的に、いつ

もきれいに機能するよう管理してもらいたいと思うものであります。さらには、最もトラブルになりやすいケースというのは、出た後の現状

をどのようにもとに戻すか、そのコストは誰が払うか、敷金からどれくらいそれを払うか。大変ぎすぎすしたというか、余り相手に言いたくないな

のサブリースを禁止してくれといふお声がありました。

条件を変更しまで、最初の数年だけ実質とがんばられた高額な家賃保証を提示し、その後条件を変更する行為、まさに詐欺的です、契約の中には、三十年など長期保証で、解約時そこは改千万円を要求

「一年の折合率」角筋用いに算入する場合もあります、そもそも、二十年や三十年など金額として保証できない長期間のサブリース契約を認めるべきではないと考えます、サブリース

ス契約が解約できないということで泣き寝入りするしかありません。このように、切実な思いをつづられています。

こういったシェアハウスの事案のように、不正融資まで行って悪意の勧誘をすることは許されることではありません。また、高齢者を言葉巧みに誘導して、理解不足なまま契約を結ばせることが

あつてはなりません。

しかし、サブリースの貸し主となる以上、余り傷口に塗を塗るようなことを言うつもりはないのですけれども、貸し主となる以上、その人は住宅賃貸業者になります。いかにサラリーマンの副業であつても、また、所有者が高齢者であつても、自分が不動産賃貸業を営む者になるんだというのは事実であります。また、不動産賃貸は、その本質が投資であるということには変わりがありません。投資の最終判断と結果責任はオーナー本人となる、その事実から逃れることはできません。

したがいまして、不動産のオーナーになる場合、契約を結ぶ前に現地に行つてみて、交通の便を実感して、女性が夜中にひとり歩きしても安全な道があるのかどうかなど、町並みや近隣の住環境を把握をして、底地の相場や家賃の相場、売買事例、建築の坪単価を調べ、自分が計画しているその算段が妥当であるかどうか、自分で自信を持つことが大前提であります。

そこで、お伺いします。

賃貸住宅の管理業務 また、この業界の適正のためには、オーナーになる人への最低限の投資家教育と申しますか、啓発が不可欠と思いますが、この法案の枠組みの中で、どのようにそういうた

オーナーさんへの心構えとか投資家として最低限度の知識をつけるべきでないことなどの啓蒙をしていくか、教えてください。

○青木政府参考人 お答えいたします。

今御指摘ございましたように、賃貸住宅管理業務、業界の適正を図りますためには、この法律案で必要な規制を加えましてその適正を図っていくということ、それに加えて、御指摘ありました賃貸住宅の管理業務あるいはサブリース事業の事業リスクなどについて、やはりオーナーとなるからには、みずからリスクを回避していく、そしてトラブルを防止していく、そのため必要となる基礎的な知識の向上、そして判断力を身につけていたく、これが重要なと考へてございます。

このため、国土交通省といいたしましては、今回

法律に盛り込みました規制内容はもちろんのこと

により家賃は減額リスクがあるということ、それ

から、事業者の経営状況の悪化によつて家賃減額

請求が行われるケースがありますけれども、これ

には必ずしも応じる必要はないこと、あるいは、

管理に当たつて、契約内容によつてオーナーが負

担すべき維持保全等の費用が発生するということ

など、賃貸住宅の管理をめぐつてトラブルが想定される事柄につきまして、業界団体とも連携いたしました。

周知徹底を図つていきたいと思つております。

また、消費者庁さんあるいは金融庁さんとも連携をいたしまして、サブリース契約についての誤った認識の防止に向けた注意喚起でございます。

とか、あるいは、金融機関におきましてサブリース事業のリスクを伝え、いたくよう、こう

いった取組につきましても実施してまいりたいと

考えてございます。

○小田原委員 ありがとうございます。

長寿化に合わせて安定した暮らしをつかみ取る、そういうきっかけを広げていくことは大変重要な要素だと思いますし、大いにこれからも増進していくべきだと思います。

しかし、他方で、不動産のオーナーになり、それを人にお貸しするということは、本質において非常に難しい。特に、起こるはずのないことが起

こつたときの対処やその金銭的な手当てというの

は、そう簡単なものではありません。

住んでいる人が火災を起こし、その上の階とか

非常に難しい。特に、起くるはずのないことが起

こつたときの対処やその金銭的な手当てというの

は、そう簡単なものではありません。

住んでいる人が火災を起こし、その上の階とか

非常に難しい。特に、起くるはずのないことが起

こつたときの対処やその金銭的な手当てというの

は、そう簡単なものではありません。

住んでいる人が火災を起こし、その上の階とか

非常に難しい。特に、起くるはずのないことが起

こつたときの対処やその金銭的な手当てというの

は、そう簡単なものではありません。

住んでいる人が火災を起こし、その上の階とか

非常に難しい。特に、起くるはずのないことが起

るの損害や事態を自分はきちんとコントロールできることを切に望むばかりであります。ただという自信と自覚を持って投資をしていました。本日は質問の機会をいただき、また、この業務全体、業界全体の健全な発展をお祈りをいたしまして、質問を終わります。

○土井委員長 次に、岡本三成君。

○岡本(二)委員 おはようございます。公明党、岡本三成です。質問の機会を、ありがとうございます。

今回の法案は、近年トラブルがふえております。サブリース業者と所有者の賃貸借契約の適正化を図る意味で、大変重要な法案であります。とりわけ、二〇一八年四月の株式会社スマートデイズによる女性専門シェアハウス、かほぢやの馬車の破綻をきっかけに、サブリース問題が大きな社会問題となりまして、これまである意味、一部放任主義をとつてきたこの管理業務に関する、しっかりと規制の網をかけようとするものであります。

私、このスマートデイズの破綻、二〇一八年の四月以降、この被害者の方々、弁護団の方々と、何回も面談を国会で重ねてまいりました。そのたびに国土交通省の皆さんにも御出席をいただき、きょう参考人で来ていただいている金融庁の皆さんにも来ていただきながら、一緒に解決をしてまいりました。

昨日、この弁護団の代表である山口広先生とお話をいたしました。問題がここまで大きくなつたその根源的な理由の一つには、やはり行政の対応が不十分だったということは否めないというふうに山口弁護士がおっしゃつていらっしゃいました。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

近年、管理業者と賃貸住宅のオーナーとの間でトラブルが増加している、頻発していることを受けまして、昨年、国土交通省で、トラブルの実態

等を把握するために、管理業者、オーナー、入居者、この三者を対象とした調査を実施したところ

でございます。

この調査の結果を見ますと、サブリース業者が契約締結時にオーナーに対しまして賃料減額のリスクなどを説明している、この割合は六割程度にとどまっているということ、そして、これに起因

をしていると思いますけれども、契約途中で大幅な賃料減額等を求められたというような事案、そ

してさらには、サブリース業者から想定していな

かつておりまして、私、正直ちょっと、規制に乗

り出すのが遅かつたんじゃないかなというふうに思つてているんですね。

今、管理業者、所有者あるいは入居者との間でさまざま問題を消費者庁を中心に吸い上げてい

ると思っておりますけれども、国土交通省とし

て、問題はどういう種類に、またどういう傾向に

あると把握されているのかということをお聞かせ

いただきたいと思います。

加えまして、今回、スマートデイズは、任意の登録制度に基づく登録をしておりませんでしたの

で、賃貸借住宅の業務管理者として処分がされておりませんし、加えまして、廃業届が出されてしまつたので、宅建業法に基づく処分も行われております。

この賃貸住宅管理登録制度は、二〇一一年に運

用が始まっておりまして、なぜこれまで任意とし

てきましたのか。二〇一六年の見直しの時点でも任意が継続されたわけですから、もう少し早く義務化されただけだたというふうに思いますけれ

ども、これまでの全体の流れ、そして現在の問題をどういうふうに分析されているか、まず国土交

通省にお伺いしたいと思います。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

近年、管理業者と賃貸住宅のオーナーとの間でトラブルが増加している、頻発していることを受けまして、昨年、国土交通省で、トラブルの実態

等を把握するために、管理業者、オーナー、入居者、この三者を対象とした調査を実施したところ

でございます。

この調査の結果を見ますと、サブリース業者が契約締結時にオーナーに対しまして賃料減額のリ

スクなどを説明している、この割合は六割程度に

とどまっているということ、そして、これに起因

していると思いますけれども、契約途中で大幅

な賃料減額等を求められたというような事案、そ

してさらには、サブリース業者から想定していな

かつておりまして、私、正直ちょっと、規制に乗

り出しがたんじゃないかなというふうに思つて

た、オーナーと管理業者との間で、賃料などが管理業者から入金されない、あるいは、管理業者がから管理業務に関する報告がなく、適切な対応がなされているか、把握がオーナーとしてできないといった問題がある等が明らかになってきたところです。

一方、新たな制度整備ということになりますと、管理業者にさまざまな義務を課すということになります。そして、その必要性、規制のあり方、法制度に位置づけるべき措置等々につきまして、幅広い検討が求められてきたというふうに思つてございます。

御指摘ございました賃貸住宅の任意の登録制度、これは平成二十三年に創設をしたところでございますが、先ほども申し上げたとおり、事案の進展に伴いまして、登録の限界、問題点、これも、見てきたということでござります。私ども、それにあわせまして、有識者の検討会、これを平成二十八年、三十年、開催させていただきて、そして、それぞれ御提言をいただき、その対応を進めてまいりましたところでござります。また、業界の方々とも意見交換しながら、実効のある規制など、あるいは質の向上などについても検討を重ねてきたところでござります。

そこで、先ほど申し上げたアンケート調査を実施して、ある程度の立法事実、これをきちんと把握した上で、より実効性のある規制のあり方について検討を進めまして、今般、法律案を提出させていただいたところでござります。

このかばちやの馬車問題では、スルガ銀行が大きくかかわっておりまして、ローンの申請時に、そのローンの申込者の承諾を得ることなく、無断で、ローンを実際執行したいがために、源泉徴収票の書きかえ、残高を大きく改ざんして、返済能力があると見せかける。不法行為であると同時に、会社に対する背任行為でもあります。

今回、スレギ銀行がその債務者の自立にて二回

を受け入れまして、オーナー二百五十七人、口一
ン残高四百四十億円、これを全て、土地建物を納
入することを条件として債務を一切解消するとい
うことで、これは大変重要な決断をしていただい
たと思っておりますけれども、この債務解消の手
続は今どこまで進んでるか、教えてください。

○石田政府参考人 お答え申し上げます。
スルガ銀行につきましては、シエアハウス向
け融資における関係書類の改ざん等の問題を受け
て、金融庁におきまして、平成三十年十月に業
務改善命令を発出いたしまして、この命令におき
まして、金利引下げ、返済条件見直し、金融ADP

R等を活用した元本の一部カットなど個々の債務者に対し適切な対応を行うための体制の確立を求めるところでございます。

スルガ銀行は業務改善命令を受けまして、可能な限り顧客の理解と納得が得られる最適な解決方法を提供するなどとし、本年三月二十五日にちは、一部のシェアハウス債務者について、東京地方裁判所の調停勧告に基づきまして、シェアハウス融資債権を第三者に譲渡し、シェアハウス債務者が当該第三者に担保物件、シェアハウスの土地建物をもつて代物弁済することで債権債務関係を解消した旨を公表したものと承知してございま

スルガ銀行に対しましては、引き続き、可能な限り個々の債務者の理解と納得を得て解決する」とを目指していくなど、私どもとしても、適切な対応を行っているのか、継続してしっかりとモニタリングをしていきたいと考えております。

スルガ銀行がやつたことはとんでもないんですけど、れども、最後、調停を受け入れたことは正しい決断だと思います。

一方で、ほかの銀行からローンを引いている、又は頭金を結構入れちゃつた、又は全額自己資金でやつた方もいらっしゃるんですが、この方々は、一切救済されないんですね。ですから、これは金融機関として、也々金融機関として監督する

る、また、国土交通省も、賃貸管理条例会社等にしつかりと今後指導していくというようなことで、今回、この被害に遭つた方々で、まだ救済されていない方々を置いていかないではほしいんです。

今回、この被害者になつた方に私は多くお目にかかりましたけれども、多くの方は、すごく真面目

目な、働き盛りの三十代、四十年代の方なんですね。不動産のローンが長年借りられるということは、若い方しかほとんど借りられません。ある程度不動産リテラシー、金融リテラシーも高いんです。なので、要は、詐欺にだまされたみたいな、一年で二倍になりますみたいな出資法違反にひつ

かかるような人とは全く違つて将来年金だけで生活する不安なので、自分の人生、自分でしっかりと守りたいので真剣にやつた人たちが、自分の将来をだめにされるような状況に陥つてゐるわけです。もう大変許しがたい行為だというふうに思います。

国交省、金融庁、とともに実は猛省をいただきたいと思ってゐるんですが、国交省は、昨年七日に、管理業者、家主、入居者、いろいろなどころにアンケートをとつておりますけれども、そのうち、金融機関からの融資について、十割融資（自己資金なしで建てた）というのが一五・五%、九割

融資が一六・九%、九割十割を合わせると三分の一はほとんど手金なしで建てたと言つているんですね。

何でそんなことが起きるかといふと、例えば、八千万円の物件を買うときに、その管理業者と販売業者がぐるになつて、借入人と一緒にこれを一億円どうぞをつきましょうと言つて、銀行に一

億円の物件だと言います。銀行は、では二千万円は手金ねど、八〇%、八千万円貸すので、ローンの金額は八割ということで八千万円の融資がおります。そうしたら、その八千万円を全額払って、これで十割ローン完成なんですね。そんな事案は民間のほかの銀行にもたくさんあります。

金融庁、ぜひ監督していただきて、金融機関のローン責務、本来八割負担をこ思つて、こうして

割融資みたいなローンがちまたに出回っているわけですから、しつかり監督していただきたいと田うんですが、いかがでしょうか。

○石田政府参考人 お答え申し上げます。

金融庁が平成三十一年三月に公表いたしました投資用不動産向け融資に関するアンケート調査結果

果におきまして、各金融機関による自己点検、当
所のモニタリングの中で、不動産関連業者等に
よる不適切な行為につきまして、必ずしも金融機関
が融資審査で察知することができず融資を実行し
た事例、具体的には、例えば、不動産関連業者が
物件の評価額の基礎となる賃料の実績を水増しす

なるなどして物件の価格をつり上げる、あるいは不動産関連業者が顧客と同意した売買価格よりも高い価格の売買契約書を金融機関に提出することにより、自己資金を有しない顧客に物件取得に対する資金全額を引き出すなどの不適切な行為が確認されているところでございます。

一般論でござりますけれども、金融機関におきましては、サブリース向け融資に限らず、顧客からの融資に関する相談については、将来的な返済能力等にも十分留意しつつ、顧客本位の立場で、顧客に対し考え方のリスクをしっかりと説明するなど誠実な業務を行うことが重要でございます。

で、こうした観点からも、先ほど申し上げたような事例は問題があるものと考えてございます。金融庁といたしましては、金融機関が顧客の知識経験、リスクの理解度、財産、収入の状況等について主体的に把握した上で、顧客本位の立場で融資業務を適切に行うよう、引き続き、金融機関に適切な対応をとるよう、しっかりと監督をして

まいりたいと考えてございます。
○岡本(三)委員 最後に、大臣にお伺いします。
今回の法案では、任意登録制度を改めて、登録義務を課すわけですけれども、多くが今後、省金で決まっていく内容になつていてます。
財産を分割管理するといつても、本来であれば、信託別にして、管理業者が潰れてもその金は残つて、るようにならねば、して、

が、別口座名義にするだけ。これは、管理業者が潰れたら、債権者が持つていっちゃんような形になっているんですね。もっと厳しくすべきだと思

「り前のことですけれども、もう一度決意を新たにして、省令改正も含めて臨んでいきたい、こう決意をしております。

不幸な事案が再度発生しないよう、そんな思いで、今回この法案を提出させていただいたところでございます。

そして埼玉県の鴻巣市でも、磐田の件であれば建物も建っていないという状況ですが、これも、詳しく説明すると長くかかってしまいます

は、重要な事項説明書の中に、先ほど小田原議員の質問でも、その被害者の方がおっしゃっていたように、赤字で、特出して書いてほしいんですね。一つ目は、管理事業者が倒産したら、この約束は全部なさですからと。あなたは別に約束されたわけじゃなくて、私が潰れたら、あなた、この契約はないんですからねという、その管理会社のクレジットリスクをとっていることをしっかりと伝える。

○土井委員長 次に、中島克仁君。
○中島委員 共同会派、立国社の中島克仁です。
賃貸住宅の管理業務の適正化に関する法律案の質疑でございまして、先輩議員、同僚議員の格段の御配慮をいただきまして質問させていただこうと、心から感謝申し上げます。

中島義典
背景として、賃貸業者も管轄業者も一括するサブリース方式が増加している一方で、サブリース業者と所有者、入居者との間のトラブルも増加しておるということ、それも含めて、今回柱がサブリース契約の適正化ということを確認させていただきました。

この表で、青で塗られた施設が廃業した施設です。これを見ますと、幾つか目につくところがあります。これも前回質問いたしましたが、全体の半分近い十五施設が平成二十八年以降建設されてること、そして、平成二十八年以降建設された十六施設のうち半分の八施設が廃業に至っていること、平成二十八年以降の融資先、そのほとんどが独立行政法人住宅金融支援機構となっていることであります。

えている家賃ですが、全く約束されたものではありません、将来、需給バランスによつて家賃も下がつていきます、そんなリスクをわかつていてサブリース契約するんですかみたいに、わかりやすい言葉で、そのリスクをしっかりと投資家、オーナーの方に説明していただけるようなことも含めて、省令の設定をお願いしたいと思つておりますが、いかがでしようか。

○赤羽国務大臣　まず、岡本委員におかれましては、今回このサブリース案件で被害に遭われた当事者の皆様並びに弁護団の御代表の皆様と何回もお会いしていただき、また、現場のそうした皆さんの声と意見を持つて建設的な御提案をいただいておりまることに、まず心から感謝を申し上げたいと思います。

うことで間違いないか、確認をさせていただきました。
○赤羽国務大臣 本法律案提出のときにも御説明
をさせていただきましたが、現在、賃貸住宅とい
うのは、単身世帯また外国人の居住者の方の増加
を背景に、賃貸住宅の志向も高まっている。今後も、
国民の皆様の生活の基盤としての重要性は一
層増大していくと想定をされております。

従前は、この賃貸住宅の管理につきましては、
オーナーの方みずからが実施するケースが中心で
ありましたけれども、昨今では、オーナーの方の
高齢化ですか、相続に伴う兼業をする、そうし
た進展、また管理内容自体が大変高度化してい
る等々で、管理業務を専門の事業者に委託するケー
スが大幅に増加しているというのが実態でござい

運営、昨年の七月から十二月の間に十二件が廃業した、一度にこれだけの数の廃業は大変異例といふ内容について質問をさせていただきました。少しだけおざらいしますが、この事案は、国策として進められるサ高住増設、これはもう安倍政権の新三本の矢、介護離職ゼロ実現のための介護の受皿づくり、そこでサ高住が増設、いわゆる国策として進められた。これにおいて、新日本通産というサブリース業者と所有者、さらに、国の補助金、国の機関からの融資が加わり、建設が進んだものの、昨年より、先ほども言ったように、七月から十二月の間に十二件の廃業が相次ぎ、として、現在、土地建物の所有者、御高齢の方がほとんどです、御高齢の方がほとんどで、最高齢の方は九十歳の方、一億数千万の負債を抱えて立

年の二十七年の秋には、安倍政権、一億総活躍社会の実現ということで新三年の矢が示され、介護離職ゼロ、その受皿のためのサ高住が、国策として増設することが示された時期とも一致します。この件について、三月六日、大臣にも御質問をさせていただいたわけですが、大臣からは、住宅金融支援機構の融資の適正性について、複数件の融資が短期間に集中したこと、一件一件の融資審査の手続、金額等の妥当性、また、融資の実行後のモニタリングの経緯、さらには全国調査について調査する旨、御答弁をいただきました。

今週初め、私も国交省からこの調査の報告を受けたわけでありますが、これは資料の七枚目になります。山梨県のサービスつき高齢者向け住宅に関する調査結果という、これは、お示ししてある

今回のお願いをしているこの法改正を契機に、善意のオーナーがサブリース事業で泣き寝入りをすることがないよう、そんな事業を撲滅できるように、しっかりとしなければいけないということとで、そういう決意で臨んでいたわけですが、

しかしながら、先ほどから御質問であるありますように、賃貸住宅の管理をめぐりましては、サブリースに係る契約の締結や管理業務の実施をめぐり、管理業者とオーナーの方との間のトラブルが増加しているのも事実でございまして、こうしたことを見まえて、事業者による賃貸住宅の管理業務の適正な運営を確保するとともに、オーナーと事業者が締結するマスター・リース契約の適正化を図り、そして、必要な措置を講じて、こうした

ち行かなくなつてゐるという案件です。
加えて、サブリース業者、所有者、融資をした
金融機関、独立行政法人住宅金融支援機構に当た
りますが、この三者の構図で裁判に現在発展して
いるといふ、極めて異例な事態となつてゐる案件
でござります。

のは概要でございますが、この件について大臣にも報告がされたと承知しております。この報告書について大臣にお尋ねをしたいんでですが、この調査報告は、大臣が調査すると三月六日に御答弁いただきました、住宅金融支援機構の融資の適正性について、複数件の融資が短期間に集中したこと、一件一件の融資審査の手続、金額等の妥当性、また、融資の実行後のモニタリングの経緯が、大臣、この調査報告書、明らかになつてゐるところお考えでしようか。お答えいただきたい

と思ひます。

○赤羽国務大臣 まず、中島委員におかれましては、三月六日の国土交通委員会、また、その後の、予算委員会の分科会だったと思いますが、二度にわたり御質問いただき、また、きょうも現場からの声を届けていただきますこと、まず心から感謝を申し上げたいと思います。

三月六日の国土交通委員会でこの案件、御提示をいただきまして、私からは、山梨県内でこうしたサービスつき高齢者向け住宅の廃業が多数発生したということにつきまして、ちょっと詳細がこのときはよくわかりませんでしたので、住宅局にその運営状況を、新日本通産という会社の運営状況ですか、住宅金融支援機構の対応を調査するよう指示をいたしました。その結果、今お示しをいただきましたが、その調査の結果について、住宅局から私に報告がございました。

この会社が運営していた三十七件のサ高住のこれまでの経過、そして今現在の運営状況、そのうち、廃業した物件の廃業理由ですか、入居者やオーナーの状況等について、これは住宅局が山梨県等と連携しながら確認した内容も、報告をます受けております。

加えて、住宅金融支援機構の対応に関しまして、このように融資が集中した事情ですとか、これら物件に関する融資審査の手続、金額等の妥当性、融資執行後のモニタリングの経過などについて、住宅局が同機構から聴取した内容の報告を、これも住宅局から受けたところでございます。

ただ、今御質問ありました融資そのものの妥当性についてということにつきましては、今おっしゃられるように、機構と運営事業者及び一部のオーナーの方と係争中でありますし、また、機構の融資判断の基準などを開示することで今後の機構の業務遂行にも影響が出るというおそれもありますので、そうした面での調査結果の内容についてここで御答弁させていただくというのはちょっと差し控えさせていただきたい、こう思つております。

しかし、いずれにしても、この問題は相当意のオーナーの方も大変な被害を受けているといふうこととも承知をしておりますし、大変重要な案件でありますし、委員からも国会において三月六日で、その後、提訴をされた、係争になつたわけであります。

○中島委員 大臣から今お答えいただきましたのが、係争中ということで、私がこの質問をしたのは三月六日で、その後、提訴をされた、係争になつたわけであります。

この報告書、概要を資料としてお示しておますが、それぞれ項目立てされていて内容、それに添付された内容がそれに沿つていてものかなど思つていたら、結果として報告されたのは、今大臣御答弁いただいたよな経過や補助金の状況、現在のサ高住運営状況とか廃業の理由、入居者、オーナーの状況ということであつて、私が六日に大臣にお尋ねしたのは融資の妥当性ですね。

先ほどもお示しした資料の二枚目につきましては、融資をされてサ高住が建設をされたものの、それから一年、二年で廃業に至つてしまつてゐる。先ほど静岡県のケースも言いましたが、建物さえ建つていらない。この融資が適正だと、單純に、誰が聞いてもこれが適正だとはちょっとと思えないんじゃないのか。

さらには、融資額が、私も地元の山梨県で何カ所か見に行きました、もちろんオーナーさんたちとも何度も話をしておりますが、その融資額、建物の額として本当に適正なのかと、いうことも大変疑問に思つたからこそ、三月六日のときに、お調べをいただきたいというふうに大臣に要請をさせさせていただいたということをございまして、係争中であるからちょっとお答えできないということは、ちょっと残念だなと。もちろん、その間、新型コロナウイルスのこともありましてということではありますけれども、この調査 자체で私自身、ちょっと納得できないなというところは御理解をいただきたいと思います。

今大臣お話をされました、三月六日に質問され、いたいたいた後、十六日には、オーナー七人が新日本通産を集団訴訟いたしました。同時に破産申立ての手続も行っています。そして、三月二十四日には、集団訴訟のオーナーが住宅金融支援機構と地元の銀行に対して、新日本通産の運営能力を十分調査せず融資契約を結んだとして、支払い停止を求めて調停を申し入れております。

オーナーさんの方の住宅金融支援機構に対する調停の申立て、支払い停止を求めていることを、大臣はどのように受けとめておられますでしょうか。

○真鍋政府参考人 済みません、私の方からお答え申し上げます。

今御質問いただきました、建物、土地の所有者が住宅金融支援機構に調停を申し立てている件についてでございます。

本件につきましては、機構が融資した一部のオーナーが機構に対して今後の返済方法に関する調停を申し立てる方針である、そのような報道があつたことは承知してございます。

現時点においてまだ調停の申立て書は到達していないというふうに聞いてございますけれども、当事者間の係争に関する事、調停に関する事、ということをございますので、詳細あるいは見解を申し上げることは差し控えさせていただきたいと思います。

○中島委員 浩みません、大臣、ちょっと順番を変えましたので、申しわけないです。

今、ちょっとと詳細はよくわからないということだったんですが、調査書の中に、廃業されたサ高住のうち十一件はまだ廃業のままであって、未開業のものもあると。そのオーナーさんは、先ほどの少し触れましたが、御高齢の方がほとんどで、全員が入ってこない中で、この先どうしてウイルス感染症の影響で、サ高住は、もちろん高齢者住宅とはいえる、その八割が要介護者、そして三割が要介護三以上の、実質、サ高住という名前を

の介護施設となつてゐるケースも多々あります。そういう特殊事情から、こういつたオーナーさんが、これも後ほど触れようかと思いましたが、今回、先ほど国策で進められたと言いましたが、今回、オーナーさんは、これは安倍政権の国策としてサ高住建設が進められていますと。さらには社会背景ですね、少子高齢化、核家族化、人生百年時代と言われておりますが、そういう状況の中で御自身もいづれ介護が必要になつたときにそこに入れますよと。あとは、社会貢献にもなりますと、いう、そういう話しつぶりで勧説をされ、入らされた。そして、政策としては介護離職ゼロということ、その受皿として進められておると。そういうふうに、いつたオーナーさん方が、今、新型コロナの影響もあり、更に不安を抱えながらおられる。では、ちょっと確認ですが、今現在、そのオーナーさん方、廃業して賃料が入つてこないオーナーさん方には、どのような対応がされておるんでしょうか。

ば、厚生労働省やあるいは山梨県などと連携いたしまして、今後どういった対応ができるのが、可

能であるのかということについて検討を進めてまいりたいと考えております。

○中島委員 今、もちろん新たな運営会社が見つかればということもあるかもしれません、先ほど申し上げたように、そもそもこの融資が本当に適正だったのか。ここは私、百歩譲つて、機構さんもちゃんとした審査をされたということかもしれません、結果として、融資を行い、そして一、二年もしないうちに廃業に至ってしまった。そして、昨今の介護人材不足とか、まして、先ほども言つたように新型コロナのことと、今後その見通しが全く立っていないわけです。こういう状況の中で、新たな業者が見つかればそれはそれでいいじゃないかということでは、私、いかぬと思います。

一方で、資料の八枚目、九枚目にお示ししておきますが、昨年の一月、平成三十一年一月には、新日本通産がサブリース業者として関係する埼玉県鴻巣市のサ高住建設融資において、住宅金融支援機構の職員が処分されております。「就業規則違反に伴う機構職員の処分について」と、これはプレスリリースされているものでござります。

確認をさせていただきたいのですが、この案件、新日本通産の融資についてのことで間違いな
いか、不適切な行為は本当にこれだけなのか、お尋ねをしたいと思います。

○眞鍋政府参考人 お答え申し上げます。
議員の方で配付いただきました資料には個別の
企業名は書いてございませんけれども、私ども、

この案件については、新日本通産の関連の案件であるというふうに聞いてございます。

度以降に賃貸住宅融資などの窓口業務を担当した方、全部で百二十二名いらっしゃるということですが、その全員に対しても不適切な事務処理の有無を確認したところ、ここで紹介されているよう書きかえ、廃棄、隠蔽などの不適切な事務処理は確認されなかつたということをごぞざいますので、ほかにはないものと承知してござります。

今度は、四月二日に、いわゆるサブリース業者、新日本通産が、住宅金融支援機構を相手取つて、損害賠償を求める訴訟を起こしました。住宅金融支援機構の不当な融資停止で新規事業が滞るなどして、十億四千七百万円の資産が失われたと訴えているわけあります。

この証言はまだ証言が終わると、株式会社平成三
十年十二月、賃貸契約の内容が融資当時と現時点
で異なることを理由に、同社が手続を代行する新
規融資を停止した。同社が契約期間を当初の三十
五年から二十五年に変更したことなどを契約の偽
造と機構は指摘したとされています。

これは文として、幕末日本近世では、伝道ではなく、軽微な契約変更だと主張していく。このような提訴内容になつておるということですが、今、それ以外、先ほどの埼玉の以外に違法な、違反なことはなかつたと言いましたが、これは前回のこと

きにも私は指摘しておりますが、改めて言いますが、新日本通産のサブリース契約の契約書、いわゆる虚偽の契約書は九件あるというふうに私は聞いております。

こういったケースが、機構側に問題があつたのか、新日本側に問題があつたのか。私は、どちらの味方ということではございません。まず、こういった、本当に、今回の一連の流れの中で、今お答えいただいたように、機構側の違反はなかつたということですが、新日本側の、いわゆるこの訴訟の内容に書いてある偽造された契約書は何件あつたんでしょうか。

○眞鍋政府参考人 配付資料にもございました、

議員御指摘の運営事業者、新日本通産でございま
すが、事実上営業亭上状態となつたのは主

し、傍観的にはなつてはいけないと思
す。住宅局にも指示をしております。

宅金融支援機構が融資を停止したためであるということで、機構に対して損害賠償請求の訴訟を提起した。この報道にあるとおり、その後、機構に起した。

ただ、私がコメントをここにすること自体が裁判に対する影響を与えるを得ないので、そのことはお答えはできないんですが、今言われた、多

も提訴の手続がなされているというふうな報告は受けてございます。

まさに争いの内容そのもの、当事者間の係争に関する事実関係について詳細を申し上げることについては控えさせていただきたいと思います。

分中島委員も被害に遭われた方たちのさまざまなお話を聞いて、こうやって御熱心に取り上げていただいているということは、よく、重く受けとめますので、こうした事案が再発しないように、また、今、目の前のこの人たちに対してできることは何かということも、しっかりと検討していくべきだ。

中島委員 ですから、二月、三月と、機関報など、前に、私は何度も質問させていただいているんです。

○中島委員 私は、大臣、前回の質疑のときに、先ほど岡本委員もサブリースの問題としてスルガ銀行、かほちやの馬車事業を取り上げておりましたが、前回の質疑で、住宅金融支援機構、スルガ銀行と一緒にはちょっとしないんじやないかみたいなことを御答弁されておつて、私は、それに対し、私は逆です、そんなわけはないんです、そん

冒頭にも、今審議されている法案も、サブリース業者と所有者との賃貸契約の適正化を図るということが今審議されている法律、サブリースの契約の適正化をちゃんとやるんだという目的の法案です。

なわけはないと思うんですが、先ほどお示しした調査書を見ると、本当にこれはコンプライアンス大丈夫かなと、ちょっと私、心配になつてくるんです。

あります。今回のことを、裁判中とはいえ、国交省、先ほども言つたように、こんな異例の事態に陥つていい状況をやはりみずから積極的につまりらかにしてしまつたのです。二月二回目の去る午後、二月四日

躍社会 新三本の矢の一つが介護離職ゼロです。そのためサ高住をふやしていきます、オーナーさんどうですかと。そして、介護不安につけ込んでも、こういう事態を招いているわけです。

○赤羽国務大臣 今おっしゃられたように、中島委員が指摘されたこの事案で被害を受けられた方はたくさんいらっしゃるわけでありますので、それはたくさんいらっしゃるわけであります。大臣、御見解をいただきたいと思います。

こうしたことは国の機関である機構がかかるべきで、その解決していく、その姿勢が求められるんだということは、改めて強く指摘をしたいと思います。

そして、百歩譲つても、やはり、先ほど二枚目

の資料で示したように、融資をして、その後、建物も建てられない、一方で、二年で廃業してしま

う。これは、オーナーさんのみならず、利用され
て入居している方々、これはもう言うまでもな
く、ついの住みかとして入られている。こんなこ
とが繰り返されたら、誤解なきよう言つておき
ます、私は医者です。医者で、そして在宅医療を
やっていた医者なので、当初から、サ高住に入居
されている方に何度も往診にも行きました。そし
て、そこで懸命に地域の基盤を支えようとして
やつていらっしゃるサ高住の運営の方々、本当に
頑張つてやつています。

サ高住は、先ほども言いましたが、核家族化の
影響や少子化の影響で、特別養護老人ホームがこ
れ以上なかなかふやせない中で、私は切り札だ
と。でも、その切り札がねじ曲げられて、このよ
うな状況でどんどんどんどんどんふえていくなんとい
うことは、絶対にあつてはならぬと私は思いま
す。

そういう思いから、私は、赤羽大臣、別に、個
人的によく話をしたことはございませんが、三月
六日の御答弁であれだけ突っ込んで調査をすると
言つていただいた。非常に責任感があつて、正義
感もある方だと私は思っています。

だからこそ、今回の案件を赤羽大臣みずから
リーダーシップをとつていただいて、もちろん、
訴訟になつてている内容についてといふこともござ
います。が、改めて、この案件について、先ほど
言つた融資の適正性を含めて、今後、赤羽大臣が
取り組んだから将来来ばらしいサ高住が我が国に
配備されている基盤となつているとなつていただ
けるように、ぜひリーダーシップをとつていただき
たいと思いますが、時間になりましたので、最
後に御答弁いただいて、終わりたいと思います。

○赤羽国務大臣 まず、誤解なきようによつと
申し上げたいんですけれども、機構とスルガ銀
行、スルガ銀行がやつた事案というのを決して認
められないわけです。金融機関のりを明らかに
越えている。それと住宅支援機構が一緒だといふ
ことは、あつてはならないし、あるはずもないと
言つてゐるが、私はそう思つて発言をした。

しかし、今回の事案がどうだったかというの
は、もう裁判になっていますので、私がこのこと
について言えば影響が出るので言えないといふこと
とは御理解いただきたいというのが一つと、もう一
つ、このサ高住の問題は、安倍政権がやつてい
るからというんじやなくて、時代のニーズ、要請
で出てきた政策だと思っております。

ですから、多くの方がこの制度を受けて、よく
なっているわけがありますが、この事例のよう
に、ひどい例もあるわけであつて、私はずっと
思つてゐるんですけれども、これは国交省と厚生
労働省の共管的などころなので、お互いが、やや
もすると自分の範囲じゃないと。箱は国交省、
サービスは厚生労働省みたいな、やはりそういうう
き分があるのではないかなど、これはちょっと私
見なんですけれども。

やはり、これは厚生労働大臣と、コロナ対策で
忙しいんですけども、この件は継続している案
件ですから、厚生労働省と国交省と、もう一度
しつかりとこれを、両方がしつかり本当の意味で
共管だ、責任を持つてやるんだという思いで、こ
の事案が無駄にならないように、再発防止がしつ
かりできるようない制度にしていきたい、こう
決意をしたいと思います。

○中島委員　まさに大臣がおっしゃったような内
容だと思うんです。

でも一方で、今、現実に数億円、多額の負債を
抱えて、先ほど岡本委員も言いましたが、現実に
いるということに対してもお含みいただいて、
リーダーシップをとつて、ぜひ努力していただき
たいと思います。

ありがとうございました。

○土井委員長　次に、伊藤俊輔君。

○伊藤(俊)委員　立国社共同会派の伊藤俊輔でご
ります。

引き続き、賃貸住宅の管理業務等の適正化に関
する法律案について質問させていただきたいと思
います。

近年、資産運用や土地活用などで不動産収入の

サブリース契約が急速に増加をいたしました。オーナーさんからすると、専門的な知識がなくとも、三十年間あるいは三十五年間という長期にわたって家賃保証等、空室になつても家賃が保証される等、魅力的なものだとは思います。一方で、サブリース契約のトラブルは増加傾向にあり、悪質な事業者等をどう見きわめるかということが課題になつているんだろうと思います。

私も以前、民間で会社を経営していたときには、もう十年以上前になりますけれども、不動産の購入でサブリース契約をしたことがあります、経験があります。また、その他の案件でも、さまざまな事業者からサブリース契約の営業、提案を受けたことがあります。

当時は悪質な事業者だと思ったことはありませんけれども、それでも今思えば、まず最初に、土地の上に建てる建物の建設費、これが妥当なのかどうかということの判断が、経験のない方にはしっかりと相みつをとつたり考えないと適切な金額がわからないということが、まずその判断が難しいということ。

そしてまた、三十年、三十五年という保証においての收支の計画を見ても、今回も一つ問題になりますけれども、家賃の相場よりも高い値段で設定をされていたという実感があります。當時、もう既に近くに大手のマンションやアパートやサブリース契約がふえてきている中で、満室になつてないということも見ながら、その相場の家賃よりも五千円から一萬円高いような値段設定で勧誘をされておりましたので、これは実態として満室にならないんじゃないかなということも当時感じおりました。

あるいは、家賃変動においては、改定においては、説明は当時ありましたけれども、やはり、さほど高いリスクではないよというような説明を受けました。ほかにも、積立金等々で十年に一度大規模修繕等、修繕費はそこで貯まるからオーナーにそういった過度な負担がないよというような説明がありました。私の実体験であります。

そもそも、三十年、三十五年という長期にわたり一社会社にとって、そもそもは建築費、最初の建物を建てるところでまず収益を得る、それに加えて、このサブリースという一括借り上げ、そのための手段にすぎないのではないか、そういうスタートであったのではないかと思います。

今でも、もし途中解約になつても当初の建設費の方で利益を得ている、なので解約をしても大丈夫だというふうに言われている方も中にはいらっしゃいます。現在、健全に事業展開をされている事業者であつても、住宅が余る時代に入つて、賃貸住宅の借り手の需要、その実情を見ても、これから先、三十年、三十五年という家賃保証のビジネスモデルが成り立っていくのか、そしてまた、既に、本当に成り立つているのかという懸念もあります。御見解をお聞かせいただきたいと思います。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

いわゆるサブリース事業でござりますけれども、サブリース業者がその賃貸住宅を借り上げる際に、今お話ありましたように、三十年といった長期の契約期間を設定して、その間オーナーに支払う家賃を保証するうたつて勧誘を行うということが広く行われてきている、御指摘のとおりでございます。また、あわせて、その中で、管理に手を抜くことで空室が出るというような不適切な事例、これも私ども承知をしているところでございます。

この賃貸住宅の借り上げに際しまして、サブリース業者が、メリットとして、空室があつても賃料が保証される、あるいは追加的な費用、先ほど修繕の話もございました、こういったものは大丈夫です、かかりませんというようなことを強調される一方で、これも御指摘ございました、賃料の減額リスクがあるというようなことであるとか、あるいは、オーナー側からの契約解除には実制約があるとか、そういう方針リスクを十分説明せずに、オーナーにリスクを誤認させた状態のも

とで契約を締結させまして、事後的に家賃減額等を求められるといったトラブルが生じてきていた。このように認識しているところであります。

このため、提出させていただいております法律案におきましては、家賃の減額リスクを含めたサブリース事業のリスクについてオーナーが十分理解していただきた上で契約できるように、また、賃貸住宅のオーナーから住宅を借り上げるためのマスターイースの契約手続において、重要な事項説明の義務づけなどの規制を課すこととしているところでございます。

こういった規制を通じまして、お話をございまして三十余年家賃保証などをうたい文句として住宅経営の勧誘について行うということにつきましても、オーナーが家賃の減額リスクなどを正確に理解していただくこと、それから、住宅の管理の適正化も含めて、その事業としての適正化が図られていくものというふうに考えておるところであります。

○伊藤(俊)委員 特定のビジネスモデルについて言及するというのはなかなか難しいんだろうと思います。

しかしながら、三十年、三十五年という、予測はできても本当にそのとおりいかわからない、そういう事業モデルに対して、しっかりと捉えて考えなきやいけないときに来ているんじゃないかと私は思います。要質なサブリース契約などでも被害が出ている、そういうケースもありますし、今健全に経営ができていても、万が一にもこのビジネスモデルが成り立たなくなつたときには一齊に被害が出るということも懸念をしなきやいけないというふうに思います。

サブリース会社に対するいろいろなアンケートはとつていただいている、それで、どんなトラブルがあるかとかということも集約をしてい

ただいています。実際にサブリース会社に対して、企業の運用の状況であつたり、あるいは家賃の改定等々の状況、あるいは入居者数や今の空室数あるいは解約数など、そういった実態

調査みたいなものでしたことがあるのか、あるいは、数年のスパンで少なくとも実態調査をするべきではないかというふうに思います。

○赤羽国務大臣 今回の法案提出の前に、このサブリースに係るトラブルが頻発しているというごとを受けて、国土交通省として、昨年、家賃の改定状況等、サブリース事業に係る実態についてアンケート調査をいたしました。御承知だと思いま

すが。

そこで、先ほどからも局長が答弁をしておりましたが、マスターイース契約締結時においてさまざまなりリスクの重要な事項を説明している割合は六割程度にとどまっている。やはりこれが相当実態なんじやないかなと。そして、一五・八%のオーナーが、契約途中での大幅な家賃減額等の予期せぬ条件変更を求められた。そういうこともありますので、今回この法案の改正案を提出させていただいているわけでございます。

伊藤さんが言われる、私より詳しいと思うのでありますけれども、三十五年間そういう保証ができるのかなと、やはり普通に考えると相当リスクがあるんだろうなと思うわけで、しかし、それに見合ったビジネスだということは、普通に考えるにあらうなと、やはり普通に考えると相当リスクがあるんだろうなと思うわけで、しかし、それに空室率とか、そういうことを調べるだけでも、短期間の間にどれだけ解約があるかとか、運営がちゃんと回っているかということを見るだけで、も、先ほどのサ高住の話もありました、早く問題を捉えることができるんだろうなと思います。そういうことはやはりちょっと特殊な状況だというふうに、私はちょっと、政治家になる前、商社で仕事をしていたので、そういうふうに思つてているんです。

○伊藤(俊)委員 ありがとうございます。

大臣もよく承知のことだと思います。やはり、空室率とか、そういうことを調べるだけでも、短時間の間にどれだけ解約があるかとか、運営がちゃんと回っているかということを見るだけで、も、先ほどのサ高住の話もありました、早く問題を捉えることができるんだろうなと思います。そういうことはやはりちょっと特殊な状況だというふうに、私はちょっと、政治家になる前、商社で仕事をしていたので、そういうふうに思つているんです。

ただ、他方で、じゃ全てが悪いかというわけ

じゃなくて、高齢の方とか、相続を受けて急にこのオーナー的なことをやらなきやいけなくなつたという方にとっては、全て全部、自分が全てやるということはなかなかこれも難しいので、そこを補助してくれるという意味ではありがたい制度である、だからこのビジネスチャンスが出てき

りましたが、やはりこの業界の健全な育成というのが大事だと思っております。

サブリース業界は、これもちょっと余り踏み込んで言えませんけれども、急激に伸びてきたところが多くて、やはりもう少し、何というか、ちょっとこれ以上言うとまた問題があるんだけれども、少しやはり健全な、利益主義に走らないよ

うな、やはりある意味ではすごく人のためになるいい事業のはずなので、そこだということの中で、余裕を持ってやっていけるような健全な業界

とか、また同時に、オーナーの皆さんも、やはり余りうまい話がそんなに転がっているわけじゃないので、それ相応のリスクがあるんだということを、先ほど岡本委員からもはつきり書けと。そういうことはやはりちょっと特殊な状況だという前提の中で、省令なんかもしつかり定めていかなければいけないと、きょう質疑を通して改めて思いましたので、また引き続き御指導いただきたいと思います。よろしく。

○青木政府参考人 お答えいたします。

今お話をございましたように、過去のトラブル事例などを私ども分析を進めますと、やはり新規の開拓、そこで、建築で、恐らく、なかなか細かいところまで踏み込んで我々が把握するには限界があるんですけれども、利潤を上げる、そして一方で賃貸住宅の管理の品質というところがおろそかになる、そのことによって空室がふえて、そしてその会社自体の経営がやや傾いてくると、借地借家法に基づいて、もともと契約になかったような減額請求をするということが一つの悪循環として発生しているという面はあるのではなかろうか

な、こういうふうに認識をしてございます。

今回、新しい規制なども導入させていただくなげなんですけれども、更に今後、賃貸住宅を取り巻く社会経済情勢の変化もありますよう、また、この規制がどのように効果を發揮するか、そういうことも含めまして、お話をございましたようなサブリース業者の経営状況でありますとかサブリース事業を取り巻く環境変化、こういったものを捉えつつ、サブリース事業に関する実態、これをきちんと定期的に把握をした上で、また更に適時適切な対応をしていく、このようにしてまいりたいと考えてございます。

○伊藤(俊)委員 ゼひ実態を捉えていただきたい。これもまた実態調査をしないとわからないこ

とだらうと思います。

家賃の減額についても、サブリース会社の方が優位性を持ってできているのではないかという懸念が、かなりトラブルの中でも言われておりま

いるんだろうと思います。毎年なのが、二年に一度なのか、三年に一度なのか、改定をするということは入っている。しかし、その理由として、周辺の環境の変化とか、あるいは経済の状況の変化とか、あるいは入居者数、運営の状況とか、あらゆる、多岐にわたって、広い解釈でうたわれていて、オーナー側が結果的に弱い立場でこの交渉に応じなきやいけないという状況が生まれるのはないか。そして、家賃でもし裁判になつたときにも、費用対効果を見ても双方にメリットがない、泣く泣く、五千円、一萬円の家賃の改定に応じなきやいけないんだろうというふうにオーナー側が思つてはいる状態が今の現状じゃないか、そういうふうに思つております。

すなわち、法的には、家賃三十年、三十五年保証、あるいは契約十年更新とか、そういったことが契約に書かれていても、基本的には守られていない、減額の請求、安易にできるようになつてはいるのではないか。同様に、解約においても、オーナーから解約を提示することはハードルが高くて、サブリース会社からは解約あるいは家賃改定というものが容易にできる、そんな現状になつてはいるのではないかと。その問題意識についてお聞かせいただきたいと思います。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

サブリースをめぐりましては、先ほどからお話を申し上げていますように、特に家賃の定額保証をめぐつて、借地借家法に基づく減額請求というのが予期せぬ形で突きつけられるといったトラブル、こういったものが発生しております。また、御指摘ございましたよな解約についてもトラブルが発生しているところでございます。

中でも、借地借家法三十二条、これは、契約の、どのように約定していたとしても、それにかかるわらず、これは御紹介ございましたけれども、経済事情の変動、あるいは近傍同種の建物の賃料の比較によりまして賃料が不相当となつたときに、当事者は、これはサブリース業者とそれからオーナーと両方ということなんですけれども、賃

料の増額、減額の請求を行うことができるということです。

これは、趣旨としては、時間の経過とともに、さまざまな事情の変動によつて、一度合意された賃料であつても不相当になることもありますから、そこは両者の公平を図るということで、請求できる権利を認めたものということでございまます。したがつて、一方の当事者が増減の請求を行つた場合においても、それを受け入れるか、どの程度の金額を増減の額として受け入れるかは、当事者同士の合意によつて決まるものでござります。

ただ、このサブリースの問題において深刻なのは、この規定の存在を知らないオーナー、知られないオーナーが安易にサブリース経営に参入するということ、そして、実際に空室が発生しているだけ、あるいはみずから経営状況が芳しくないというサブリース側のある種の事情で、本来なら減額請求を認められない場合にも、知識と経験の不足している、いわば弱者であるオーナーが減額請求を受け入れてしまつて、ところが、大変問題が大きいものと思つております。

この点、この法案におきましては、重要事項説明を義務づけることで、賃料の減額リスクを認識していくだいた上で適正な契約を締結できる環境を整えるということ、そして、さらには、今申し上げたような借地借家法の減額請求の適用の考え方、これにつきましても、関係省庁、業界団体と連携しながら周知に努めてまいりたいと考えております。

○伊藤俊委員 オーナー側を守る手立てがあるといつても、実情はそうなつていないのであるかということ、そしてまた、再三にわたつて言えば家賃改定に応じないオーナーさんに対しては解約ということになれば、最終的には応じなきやいけなくなるのではないかということがありますので、ぜひオーナー側を守れる体制に、どうしていいかということとも考えなきゃいけない。

そういう面では、もしサブリース会社との契約

が解除になつた場合、あるいは破綻になつた場合、オーナーさんからすれば、自主管理に切りかえができるとか、あるいは再委託ができるとか、いうことを念頭に、そういう体制を整えなきやいけないんだろうと思います。先ほど大臣からもういう御答弁をいただいたと思います。

すごく大事な観点だと思いまして、アンケート等の中あるいはいろいろな声を聞くと、オーナー側からの中途解約をすると、全室空室にしてから契約解除が行われる場合があつたり、あるいは、サブリース会社が最終的な借り手となつていて、個人情報をオーナーが知らないということがあります。今回の法律案でも、報告の義務づけが課せられるているということで、少し、一步、そこの部分では進むのかな。

要は、引きがしやすいように情報がオーナーにもしっかりと伝わっていると、自主管理あるいは再委託ができる可能性がそこで少し見出せるのがかなという気はしますけれども、基本的に弱い立場になつてているオーナー側が少しでもリスクを回避するためにも、切りかえができる仕組みをできるだけ整える必要がある。御意見をいただきたいと思います。

○青木政府参考人　お答え申し上げます。

まずもつて、サブリースのオーナーにつきましては、既に御答弁申し上げましたけれども、やはり、正しいサブリースに関する知識、判断力、これを身につけていただくような努力、これをまことに私どもとしてはしっかりと行つてまいりたいと思います。

ただ、一方で、現実問題、サブリースのオーナーとなつていらっしゃる方の多くは賃貸住宅経営に関する知識や経験が乏しいこと、これが多數ということが一般的でございます。したがいまして、先ほど御指摘がありましたような業者破綻といったケース、こういったものを考えますと、例えば、オーナーが新たな管理業者への委託を希望される場合には、新たな管理業者を探すための情報提供する、そういった仕組みが重要であるう報を提供する、

○伊藤(俊)委員 ぜひ、さまざまなお話を検討していただいて、オーナーさんが自ら管理等々、切りかえられる体制をつくっていただきたいなと思つております。

そして、まさにこのビジネスモデルは、契約をするオーナーさん側がやはり知識を高めることというのも大事になります。しかしながら、専門的な方々を相手に、なかなか交渉するのは難しいという中において、私は、サブリース会社が提示する収支計画を見てリスク等を適切に判断するのは難しいという観点からも、最後のとりでになるのは金融機関ではないかと思います。

これは、さまざまな事案で、金融機関ですら適切なジャッジができるないケースが出てきていることは懸念しなきやいけないんですけど、一般的には、知識のないオーナーさんが金融機関に頼るところというのは物すごく大きいのではないかとうふうに思います。融資を判断する際に金融機関でのチェックを、強化をどうやってしていくのかということが必要な観点だと思います。

これは、金融庁さんが平成三十一年三月に行つたアンケートでも、さまざまのこと、留意事項が挙げられていて、もう対応に当たつていただいているんだとは思いますが、それでも、今現状のトラブル等々を見ると、もう一歩踏み込んで考えなきやいけないという局面に入つているんだろうと思います。

そこでお尋ねしますが、現在、金融機関で適切なチェックができるよう金融庁でどういうことが行われているのか、あるいは、国交省から何らかの具体的な手立てを金融庁、こういったところにお願いをしているのかということをお聞きしたいと思います。

○石田政府参考人 お答え申し上げます。

そもそも金融機関におきましては、サブリース向け融資に限らず、顧客からの融資に関する相談

につきましては、将来的な返済能力等にも留意しつつ、顧客本位の立場で、顧客に対し考えて考えられるリスクをしつかり説明するなど、誠実に業務を行うことが重要であると考えております。金融庁としては、さまざまな機会を通じて、こうしたことについて繰り返し発信、要請等を行ってきていたところでございます。

今後、この新法の施行に当たりまして、改めて、金融機関を指導監督される立場でいらっしゃいます金融庁との連携、これを一層強化をいたしまして、対応してまいりたいと考えております。○伊藤(俊)委員 今も、金融庁、消費者庁あるいは国交省と連携をしていろいろなオーナーさんに対してもアプローチをしていただいているんだ

ろうとする方への勧誘、これが広く行われて、そして、リスクを認識していないオーナーがサブリース業に参画をして、さまざまなトラブルが発生しているというふうに承知をしております。本法案におきましては、これも御紹介ございましたけれども、誇大広告の禁止、不実告知の禁止等を義務づけることといたしているわけでございます。

らシェアハウス等の物件取得のための資金の融資契約をさせられたものであるということで、オーナーの情報不足や老後資金への不安につけ込んだ悪質な行為ではないかと言われております。よくあります元本保証をうたいながら先物取引や投資信託などの契約を進めようなど金融商品的な詐欺行為に当たるのではないかという批判も行われております。

融資審査において物件の賃料水準や売買価格の妥当性を十分に検証する、あるいは、顧客にとつて、将来にわたつて管理、修繕、改修等の費用を勘案して採算がとれるのか、融資の全期間にわたりシミュレーション等を行い確認する、さらには、紹介業者やサブリース業者等の適切性を検証するなど、金融機関としての専門的知見を生かして、顧客からの融資に関する相談にしつかりと対応するということが重要であると考えてございます。

以上でございます。

○青木政府参考人 お答えいたします。

うに、専門的に、まず、利回りが高くなるような設定。どのくらいの利回りだつたら融資がおりやすいかということを熟知していますので、そういう計算をするんです、利回りが高くなるような設定。どのくらいの利回りだつたら融資がおりやすいかということを行くように、まず、逆算をしながら家賃をどのくらいに設定するかということが行われているわけとして、そしてまた、融資のジャッジをするときには、サブリースの計画だけではなくて、ほかに、資産、担保、いろいろなことを加味して判断されるんだと思います。

まさに総合的な判断なんですが、もう少しこのサブリースの契約の収支に対応して、チエック機能を強化することを考えることが必要ではないかということを思います。ぜひそういった観点から考えていただいてジャッジをしていただきたい

具体的にどのような表現がこの誇大広告に該当するか、これはガイドライン等におきまして、現場できちんと動くように明確化する予定でございますけれども、例えば、家賃減額リスクがあるにもかかわらずその旨を告げない、あるいは記載をしない、あるいは、三十年間絶対に家賃は下がらない、著しく優良であると誤認させるような広告を行うことなど、サブリース事業におけるオーナーへの家賃保証に対する誤った認識を持たせる行為、これが対象になるものと考えているところであります。

○伊藤俊委員 ありがとうございます。

本法案でなかなか全て防げるとは思いません、入り口だと思いますけれども、さまざま問題が大きくなる前に、ぜひ本当に実態調査をしていただきながら、あらゆる観点で捉えていただくことで、質問を終わりたいと思います。

ありがとうございます。

この案件の特徴として、二つございます。まず、融資の申込みに際して、銀行員が借入申込者の預金通帳や収入証明書類等の違法改ざん行為に関与したのではないかという疑い。第二点目に、当該サブリース業者等が、建築工事費や土地取得費、それに関連する取得経費等に大幅な上乗せをして、このような事實を知りつつ銀行が融資を行ない、被害者オーナーに多額の借入れをさせたのではないかという疑惑が訴えられております。

最終的に二〇一九年九月に、全ての関係者が東京地裁の調停勧告を応諾した上で、二〇二〇年、本年三月二十五日に、付随する問題はともかく、主たる問題については解決したということです。

そこで、被害者訴訟に関する現状認識、及び、今回の新法案を活用して、現在進行中の他の訴訟等があるとすれば、何らかの手当では可能であるのか、お伺いいたします。

既に金融庁におかれましては、金融機関に対しまして、長期的な事業、収支計画について、賃料減額など、ストレスとか、そういったものを勘案した収支シミュレーションによる賃貸事業の妥当性、返済可能性の見きわめを行うこと、さらには、顧客に対して、サブリース契約の条件等のリスクについて顧客が十分に理解しているか確認し、必要に応じリスクを説明することを注意喚起し、点検を要請していくだいでいるところでござります。

単純に、今までの質問も同様なんですが、三十年家賃保証とか、安心して三十年お任せくださいとか、そういった文言というのは既に、減額、要は家賃の改定ということが絶対にこの三十年の中であり得る話ですから、まさに過大広告に当たるのではないかと私は思います。そういう面は、かなり幅広い解釈や文言になるんだと思うんですが、その辺の見解を教えていただきたい。

○青木政府参考人 お答えいたします。

御指摘ありましたように、サブリース事業におきまして、一般に、家賃保証それから空室保証との表現を用いまして、広告あるいはオーナーにな

○土井委員長 次に、矢上雅義君。
○矢上委員 本日は、賃貸住宅の管理業務等の適正化に関する法律案の質問ということで、まず、このサブリース事業の社会的問題性を象徴する直近の案件として、かぼちやの馬車という案件の訴訟がござります。
そこで、これを簡潔に御説明いたしますと、被害弁護団の報告書によるもの概要ですけれども、案件の概要としまして、サブリース事業者がからの賃料収入により、一棟当たり平均一億三千万円余りの借入金は三十年間で余裕を持って確実に返済できると言われた被害者オーナーが、銀行か

さブリース事業をめぐりましては、御指摘ございましたスマートデイス社の投資用シェアハウ
ス、かぼちゃの馬車のほかにも、家賃減額リス
ク、経営に関するリスク、これを説明せず勧誘が
行われることによりまして、多くのオーナーが被
害を受け、訴訟に発展する事案が発生しているも
のというふうに認識してございます。

今回御提案しております法律案につきまして
は、現在進行中の訴訟などの解決に直接的に対応
できるものではございませんけれども、今後こう
いったサブリース事業をめぐるトラブルを未然に
防止していく観点から、さまざまな規制を課すと
おもいます。

いうことを御提案申し上げているところでござります。

なお、既にサブリース事業を行っているオーナーに対しましても、サブリース業者の経営状況の悪化だけで家賃減額請求には必ずしも応じる必要がないことなどの注意喚起を行うこと、あるいは、法律の施行後にサブリース事業を行なうサブリース業者が不当な勧誘行為などによって行政処分がなされた場合におきましては、処分を受けたこと、あるいは是正内容を公表していくといったことを通じまして、さらなるトラブルの発生の未然防止に向けた取組もあわせて進めてまいりたいと考えてございます。

○矢上委員 まず、この新法案が現在進行中の訴訟等に直接対応できるものではないということを前提として質問を続けますけれども、先ほど申しましたかほちやの馬車の救済スキームがかなり精密にできておりまして、ちょっと説明させていただきます。

仮にオーナーと銀行の間に一億円の債権債務が残っていたと仮定した上で、まず、銀行がおわびとして解決金五千万円を出す。債権債務の一億円に対する解決金五千万ということで、これらを一部相殺して、残債務債権は残り五千万円となります。そして、銀行は、残った残債権の五千万円を、シェアハウスを購入したい第三者に債権譲渡を行う。銀行から残債権の五千万円を第三者に債権譲渡した上で、オーナーは残債務が五千万円残っていますから、今度は第三者に代物弁済を行い、債権譲渡された債権については全て完済する。しかも、このスキームによりますと、所得税の課税対象となる評価益とか譲渡益が存在しないような形でのスキームをつくってございますので、救済されるべきオーナー、家主は所得税等の課税負担もないということです。

ただ、問題として残っておりますのは、主たる問題といいまして、普通、一億五千万円融資を受けるときに、住宅ローンで一億円、残りの五千万円については例えばフリーローンということで抱

き合わせ融資を行ないますけれども、今回、恐ら

く、調停勧告で処理したのは、その一億円部分の主たる債務についてであると思いますので、残る金利の高いフリーローンについての付隨する問題はまだ残つております。

このようなかほちやの馬車で提案された救済ス

キームなどを活用した上で、今後、サブリース事業に係る被害を拡大させないために、過去の被害事案等について、関係省庁と連携し、情報を蓄積、活用していくべきではないかと考えますが、お伺いいたします。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

サブリース事業の被害をめぐりましては、これは金融機関が非常に関与、関係していることが多い、あるいは、オーナーに対して適切な能力、知識を身につけていたやすく、こういった観点から、またかほちやの馬車の救済スキームがかなり精密にできておりまして、ちょっと説明させていた

す。

特に、金融庁、消費者庁と連携した対応が重要となることを進めています。かねてより、その三省庁で連絡協議会を立ち上げまして、個別事案を含めて、さまざまな情報共有、分析そして対応、こういったことを進めています。かねてより、その三省庁で連絡協議会を立ち上げまして、個別事案を含めて、

この法の施行後も、引き続き、金融庁、消費者庁と連携をいたしまして、例えば、サブリース事業に関する被害事案でございますとか、あるいは、御指摘ございました解決スキーム等を収集、分析いたしました上で、サブリース契約についての誤った認識の防止に向けた注意喚起などを行なっておりまして、この協議の中でも生まれたものであります。

○矢上委員 ぜひ、これまでの事例等を研究されたいといった取組を実施してまいりたいと考えてございます。

二つ目が、サブリース契約は、賃貸借契約や業務委託契約、請負契約などの複合契約である。そこには賃貸借契約も含まれるので、当然に借地借

地借家法第三十二条の適用について、かなり長い間争われてきた問題であり、それぞれの解釈を支持する方々もおられるところから、いろいろな誤解も生じてくると思いますので、今回の新法案の考え方を、関係省庁、業界団体と連携しながら、しっかりと周知に努めてまいりたいと考えてございます。

○矢上委員 このサブリース事業者に対する借地借家法第三十二条の適用については、かなり長い間争われてきた問題であり、それぞれの解釈を支

くの一流企業と言われる会社までサブリース事業に参入しております。私どもが若いころから、古くはワンルームマンション投資とか会員制リゾートマンション投資などで、同じような事例が繰り返されてきたわけでございます。

今回、サブリース事業について述べますと、昭和の終わりから平成三年にかけてのバブル期にかけて地価が異常に高騰しました。都市部特に首都圏では土地の売買さえ困難となつて、現状で一手法として編み出された事業形態がサブリース事業でございます。当時は新しい時代の成長産業として研究が盛んになされた経緯もございます。

そこで、テナントビル建設とか地域開発の手法として編み出された事業形態がサブリース事業として研究が盛んになされた経緯もございます。

いわば、サブリース、一括借り上げ転貸借事業を中心とする、地主、不動産会社、ディベロッパー、建設会社、銀行をプレイヤーとする共同事業体としての様相も見せていました。しかし、春は長く続かず、バブルの崩壊とともに地価や家賃も低迷し、サブリース事業者からの家賃減額請求訴訟も多発することとなりました。

裁判所で争われることとなりました。

幾つか調べてみたんですけれども、判例及び学説においても幾つかの見解が存在します。

一つには、サブリースの実態上、共同事業体であることから、事業者間での利益の配分にすぎないのではないか。事業者の一人である借り主、サブリース事業者は、借地借家法の予定する社会的保護を受ける立場にないことから、借地借家法第三十二条の適用は受けず、貸し主に対して家賃減額請求権を有しないとする立場が一つです。

二つ目が、サブリース契約は、賃貸借契約や業務委託契約、請負契約などの複合契約である。そこには賃貸借契約も含まれるので、当然に借地借

地借家法第三十二条の適用について、かなり長い間争われてきた問題であり、それぞれの解釈を支

持する方々もおられるところから、いろいろな誤解も生じてくると思いますので、今回の新法案の成

立に当たつて、きちんとした判例上、学説上の整

理をきちっとつけた上で臨んでいただきたいと思

統きましたし、先ほど申しましたように、一つの事業としてこれまで認知されていたサブリース事業がなぜこれほどまで社会問題に発展したのかと見込まれていたことからサブリース事業をして発展したわけなんですね。

もともと、本来、地価の高い都市部での需要が高齢化の進行により、地方において自主管理が困難な高齢地主があえてきたことと、また、相続を起因として、東京とか大阪にお住まいのサラリーマンの方がいきなり地方の土地建物を相続した結果、相続を起因とする不在地主が急増してきたという背景がございます。そこに、また数年前の相続税の税率アップ等で、控除要件の規制等で節税対策が主眼となり、そこに拍車をかけたというところでございます。

そのため、本来なら立地条件に恵まれた都市部

であればこれほどまで大きく問題にならなかつた

んですけども、立地条件に恵まれない地方へサ

ブリース事業が先ほどの理由から一気に拡散した

ことから、さまざまな社会問題、弊害が起きてき

ております。

確かに相続税対策にもなりますし、入居者募集

から家賃滞納対策、日常のメンテナンスを含む個

別の対応を家主自身でしなくてもよいというメ

リットがあります。ただし、一方では、立地条件

が不利な地域では空室があえてしまうということ

で、期待していた家賃収入が望めず、いざれ經營

が破綻する可能性が高くなるというデメリットも

現実に存在しております。

都市部と地方の立地条件の格差はともかく、高

齢地主や不在地主にとりましては、フルセットで

サービスを受けられるサブリース事業が時代の需

要に合致したという側面は否定できません。

現状では、既にサブリース事業者だけでなく、

住宅メーカー、商社系事業者、ビル管理事業者、不

動産業者、金融機関など、全国的に広範囲の関

係者が参入しているのが現状です。

私も、ここ数日ネット等で広告を見ましたけれ

ども、もう皆様方が御存じのあの有名企業から、等を始め、ほぼ全て網羅するような形で、部分的

ではあります。

一部の悪質なサブ

リース事業者もいれば、また、改善に向けて努力

をもう既にされています。

大規模、全国

的に拡大していることから、今回的新法案のよう

ます。

に、厳格かつ適切な指導を前提にして、一つの産業として育成することから、お伺いいたしました。矢上委員に丁寧に説明していただきましたので、私からはあれなんですが、先ほどちょっと、伊藤委員からの質問でもちょっとそれは問題意識として持ちながら、今、矢上委員からバブル時代の話を聞いて、私も同じような世代ですので思い出し

年間の家賃保証みたいなことというのはあり得た

んだろうけれども、それが非常にしくくなつて

どんどん上昇していくという前提があれば、三十

う視点が強い側面だと思いますので、そうしたこ

とが、そうした趣旨に沿つたような形で業界が健

全に発展できるよう、監督省庁としてしっかりと指導していかなければいけないと思つております。

○赤羽国務大臣 御質問ありがとうございます。

矢上委員に丁寧に説明していただきましたので、

私からはあれなんですが、先ほどちょっと、伊藤

委員からの質問でもちょっとそれは問題意識とし

たが、それだけの、ビジネスとしての必要性とか

ということが着目されているがゆえだと思います

ので、そうしたことがやはり、慈善事業とまでは

いきませんけれども、非常に人のためになるとい

うだけの、ビジネスとしての必要性とか

ということが着目されているがゆえだと思います

かだと思いますので、それをやはり健全に、健全

な業界として育てていけるよう、いろいろな大

企業も参画をしているという今お話をございまし

たが、それだけの、ビジネスとしての必要性とか

ということが着目されているがゆえだと思います

かだと思いますので、それをやはり健全に、健全

な業界として育てていけるよう、いろいろな大

企業も参画をしているという今お話をございまし

けないんではないかと思います。

これは非常に難しいんすけれども、何回か答

弁しましたが、やはり必要なニーズがあるという

ことは求められているものがあるというることは確

かだと思いますので、それをやはり健全に、健全

な業界として育てていけるよう、いろいろな大

企業も参画をしているという今お話をございまし

たが、それだけの、ビジネスとしての必要性とか

ということが着目されているがゆえだと思います

かだと思いますので、それをやはり健全に、健全

な業界として育てていけるよう、いろいろな大

年劣化による大規模な補修を行った場合には、入居者の意に反して家賃が急激に上がる可能性も出でますし、また、補修の内容次第では、入居者の居室の利用が大きく制限を受ける場合もござります。入居者保護のため、管理業務内容について、事前説明の義務を管理業者若しくは家主へ課すべきだと考えておりますけれども、御見解をお伺いします。

○青木政府参考人 お答えいたします。

提出しておりますこの法案につきましては、第一条の法目的にもございますとおり、賃貸住宅管理業者の管理業務の適正化を図ることで入居者の居住の安定の確保を図ること、これを目的としてござります。そこで、その管理主体であるオーナーに対する各種規制を設けることによりまして、管理業務の受け手である人居者の保護を図ることとしているところでございます。

具体的に申し上げますと、入居者へ管理内容を周知すること、そして、その方法等につきまして、管理業者からオーナーに重要説明事項として説明されることにしてございまして、これによりまして、入居者に対する管理業務の内容の説明ということを担保することといたしたいと思っております。

あわせまして、入居者からの苦情や対応状況等につきましても、管理業者からオーナーに定期報告をさせることで、入居者に対する適切な管理業務の実施を担保することとしたと考えてござります。

○矢上委員 要するに、本法案におきまして、入居者の居住の安定を目的としておるということが前提となり、間接的な規制をきちんと施せばそれらの目的は達成するということで、あえて明示なくとも、法として内在しているということですね。

それでは、続さまざまして、ほかの法との関係についてお聞きしますけれども、賃貸住宅管理業については、国土交通省告示に基づく任意の登録制度として適用されてきましたが、今回、新法として

規制することとなりました。入居者募集や賃貸住宅管理業務は、これまで地場の不動産業者等も本業として行っていたことから、なぜ本法案が新法として必要なのか。

また、既存の宅建業法との、既存の法体系との関係についてお伺いしたいとともに、新規に規制するということは、憲法第二十二条で保障する営業の自由を制限するものでございますので、今回の制定に当たり、必要最小限の規制であるということの担保についてはどのようにお考えでしょうか。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

まず、御指摘ございましたように、私ども国土交通省では、平成二十三年から、告示に基づく任意の登録制度ということで賃貸住宅管理業の問題に対応してまいりましたが、やはりこの登録制度では、管理業者への義務が登録を選択した事業者のみに限られること、また、有効な行政処分を行ふことができないために規制の実効性の担保が十分でないといった課題があつたために、今回、法律による一定の規制の必要があるとの考えに至つたわけでございます。

一方で、御指摘のございましたように、賃貸住宅管理業というのは、これは住宅のオーナーから委託を受けて管理を行う業態、管理ということでございます。

これに対しまして、宅地建物取引業は、宅地建物の売買、あるいは売買、賃借の仲介といった、いわゆる取引を扱う業態ということでありまして、この規制を行つております宅地建物取引業法の体系におきまして賃貸住宅管理業を位置づけるということが困難と考えられることから、今回、賃貸住宅の管理業務の適正化を図ることを法目的としているところでございます。

また、御指摘ございました憲法との関係も含め、この規制を行つております宅地建物取引業法の導入に当たりましては、憲法上の営業の自由との関係も踏まえまして、調査等に基つく立法事

実も踏まえた規制の必要性のほか、規制導入に当たって必要となる社会的コストと、それから、オーナー、入居者との間のトラブルの未然防止、良質な居住環境を備えた賃貸住宅の安定的な確保という効果、この両者の比較を行つた上で、規制の必要性、合理性を精査させていただいたところでござります。

○矢上委員 わかりやすく御説明いただきました。要するに、宅建業法の対象とするものは土地建物の取引を適切に行つうことであり、今回の法律ができないと、賃貸管理業務等に対する対象分野がカバーできないということだと思います。それと、憲法との問題ですけれども、これまでの告示行為とか任意登録制度を含めて、さまざまなものとあります。最も悪の事態に至らぬものとなります。最悪の事態に至らないためにも、消費者契約法のように、民事訴訟における損害賠償請求等における場面で家主の立証責任の軽減などの救済策も検討していく必要もございました。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

先ほどの分析を行つてまいりましては、私どもが告示でいろいろ展開してまいりましたけれども、トラブルなどが発生した事案、そういったものも十分踏まえての精査というふうに御理解賜ればと思います。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

サブリース事業におけるトラブルを未然に防止していくためには、例えば、何が誇大広告あるいは不当な勧誘行為として規制の対象となるか、これが具体的に明示することによりまして、その規制の実効性を確保していくことが重要であるといふふうに考えてございます。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

そのため、消費者庁あるいは金融庁との連携あるいは業界団体への現場の実態に関するヒアリングなどを通じまして、具体的な規制の対象となる広告や勧誘行為等につきまして収集、類型化いう観点から、民法上の救済措置の検討等に含めて質問いたします。

○矢上委員 それでは、続きまして、本題に戻りまして、サブリース契約における家主の保護といふふうに考えてございます。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

あるいは業界団体への現場の実態に関するヒアリングなどを通じまして、具体的な規制の対象となる広告や勧誘行為等につきまして収集、類型化いたしまして、誇大広告としてどのような広告が禁止されるのか、故意に事実を告げず、又は不実のことを告げる、いわゆる不実告知行為とはどういった行為を指すのかなどの具体的な事例をきちんと明示しながら、実効性のあるガイドラインを策定してまいりたいと考えてございます。

将来的な契約変更によっては家賃の減額や追加的な修繕費用が発生する可能性があるにもかかわらず、一部の悪質なサブリース事業者により、三十年間家賃收入が継続的に保証されるとか管理の期待されます。

最後に、先ほど申しましたように、万が一民事訴訟になつた場合に、家主からする立証責任が非

もあり、自己破産や自殺に追い込まれるなど問題が発生しています。

しかし、サブリース業者等が本法案に違反した場合でも契約を直ちに解除できませんし、仮に解除が可能であつても、解除から発生する損害は甚大なものとなります。最悪の事態に至らないためにも、消費者契約法のように、民事訴訟における損害賠償請求等における場面で家主の立証責任の軽減などの救済策も検討していく必要もございました。

○矢上委員 ぜひとも、今回のような誘導政策的な法律は、きちんとしたその後の運用、指針、ガイドライン等が明確にならないと、ざる法のような状況になりますので、よろしくお願ひいたします。

○矢上委員 ぜひとも、今回のような誘導政策的な法律は、きちんとしたその後の運用、指針、ガ

常に過大な負担となつてゐるということで、例え
ば、現場で問題になります勧誘者問題ですね、サ
ブリース事業の契約に当たつて勧誘者の方がます
動きますけれども、勧誘者に対する業務規制を
しっかりと担保するためにも、サブリース事業者と
勧誘者の関係性が誰の目から見ても客観的に判断
できるようになります。

例えば、一つの事例として、スーパー等に併設
されている薬局では、本来なら常時薬剤師を置く
べきところを、時間帯により、研修を受けた上で
登録を受けた者を店頭販売説明責任者として配置
しております。このような事例も参考に、勧誘者
となり得る者については、例えば、サブリース業
者との間で勧誘者の登録制度を設けて、一定の簡
易な講習を受けた者を勧誘者として登録すること
も考えられます。これにより、サブリース事業者
と勧誘者の関係を客観的に判断できることとな
り、その判断に基づき、勧誘者に対する監督処分
や罰則を適切に講じていくことも可能となります
し、また、サブリース事業者と勧誘者の関係性
を明確にすることは、サブリース事業をめぐる訴
訟に発展した場合に、被害者の立証責任の軽減に
つながることが期待できるとともに、将来にわたり
サブリース事業が健全な産業として発展するた
めの一助になるとも考えます。

感想でも構いませんので、お答えいただけれ
ば。

○土井委員長 簡潔に、青木局長。

○青木政府参考人 お答えいたします。

今回、勧誘者につきましても一定の規制をかけ
ることにいたしましたけれども、これは、サブ
リース業者がマスター・リース契約の締結について
勧誘を行わせる者、こういうふうに条文上なつて
おりますけれども、これは、マスター・リース契約
の締結によつて自己の事業にメリットを享受する
など、契約締結に向けまして特定のサブリース業
者との特定の関係性があると認められる者が、サ
ブリース業者との資本関係、契約関係の有無を問
わず該当する者というふうに考えております。

具体的に勧誘者の該当性を客観的に判断できる
よう、今後、勧誘行為に関する具体性の明示とあ
わせまして、現場の実態を踏まえた、勧誘者に該
当する具体例を明示した実効性のあるガイドライン
を策定してまいりたいと考えてございます。

○土井委員長 矢上君、時間が来ております。

○矢上委員 以上で質問を終わります。ありがとうございました。

○土井委員長 次に、高橋千鶴子さん。

○高橋(千)委員 日本共産党の高橋千鶴子です。

民間賃貸住宅は、住宅総数五千三百六十戸の
約三割、千五百三十万戸を占めているといいま
す。そのうち、任意ではあるが賃貸住宅管理業の
登録業者、今は四千四百八十八件までわかっていますが、その管理戸数は八百二十五万戸、約半
数になつています。

賃貸住宅を転借して管理を行うサブリース事業

は昭和六十年ごろから始まつたと言われております

が、民間賃貸住宅の所有者の八割が管理業務の

全て又は一部を業者に委託をしているという中、

サブリースをめぐる相談が年々ふえている、それ

が今回の法案の提出になつたと思つております。

私自身はアパートの引っ越しというのは何度

も経験していますけれども、つくづく、大家さん

が身近にいて、顔が見える関係が本当は一番いい

か、大臣に伺います。

○赤羽国務大臣 私、個人的には、大家さんとい

うのはやはり顔が見える、そういう世代であります

したので、そうしたものがなじみであります。

先ほどから答弁していますように、オーナー自体

が大変高齢者になつていて、なかなか、細かい

また難しい事務ができないとか、また、自分のふ

るさとでそうしたもののが相続で発生して実質的に

任せざるを得ないと、いうようなこと等々ある

にしましても、今後、高齢化が進む今の時代状況

がこのままいけば、そうしたことというのは、そ
ういうニーズは増加していくのではないかという
ふうに思つております。

○高橋(千)委員 ニーズは確かに、先ほど来大臣
が答弁をいただいていたと。また、一方では、不
動産投資ということがビジネスとして大きく取り
上げられてきたということも背景にあつたと思う
ので、その点をどう見るかということが一つある
のかなと思っております。

それで、話を進める前に一つ伺いたいんですけ
れども、国交省が三月三十一日付で、不動産関連
団体に向けて、「新型コロナウイルス感染症に係
る対応について依頼」とする通知を出しまし
た。これはあくまでもテナントさんの問題で、住
居の話ではなくて、飲食店を始めとする事業者の
中で賃料の支払いが困難なテナントに対しては、
支払い猶予に応じるなど柔軟な措置の実施を検討
してほしい旨、書かれております。

本委員会でも繰り返し家賃問題が取り上げら
れ、与野党の家賃助成策が議論されてきたところ
が、今回の法案の提出になつたと思つております。

私が身近にいて、顔が見える関係が本当は一番いい
か、大臣に伺います。

○赤羽国務大臣 私、個人的には、大家さんとい

うのはやはり顔が見える、そういう世代であります

したので、そうしたものがなじみであります。

先ほどから答弁していますように、オーナー自体

が大変高齢者になつていて、なかなか、細かい

また難しい事務ができないとか、また、自分のふ

るさとでそうしたもののが相続で発生して実質的に

任せざるを得ないと、いうようなこと等々ある

にしましても、今後、高齢化が進む今の時代状況

がこのままいけば、そうしたこととは、そ
ういうニーズは増加していくのではないかという
ふうに思つております。

○高橋(千)委員 それでは、まず伺

います。

○青木政府参考人 御指摘のように、現在、新型

コロナウイルス感染症の影響によりまして、例え

ば飲食店などは実事上お店を開けない、売上げが

もうゼロといった、そういうことで賃料の猶

予、減免の依頼が来て、ただ、おっしゃるよう

に、それに応しますと、オーナーの方が今度は例

えば資金の返済などで行き詰まるというような問

題、これはおっしゃるとおりでございます。

○赤羽国務大臣 予等の検討のお願いをすると同時に、御指摘ござ

いましたけれども、固定資産税の減免であると

か、あるいは賃料減額分の損金算入、それから先

ほど申し上げた、特に金融機関からお金を借りて

おられる方、こういったことも想定して、金融庁

さんの方から金融機関に対する既往債務の返済猶

予等の要請、これを行つていただいているところ

でございます。

○高橋(千)委員 いざにいたしましても、こういった交渉の中

で、テナントとオーナーが信頼関係を維持強化を

して、そしてパートナーシップを維持強化してこ

の危機を乗り越えるということが大変重要と考え

ております。そこで、改めて考えたんですけれども、そもそも

も、サブリース契約という中で、一人居者からす

れば、仕事がなくなり家賃を減額又は猶予してほ

しい、当たり前のことで、応援したいわけですよ

ね。でも、こうした関係性の中で支援を打つとし

たらどうすればよいのか。

この間、サブリース業者とのトラブルで最も多

いのが、家賃の減額を家主に迫るというものだつ
たと思いますが、このコロナ禍を理由に減額を
迫つてくる。しかし、さつきから言つているよう

に、家主にとつてはローンの支払いがあるという

ところで、だから、本当は一利用者に、サブリ

ース業者じゃなくてですよ、一利用者に、家賃を払

なつている場合どういう手が打てるのか、まず伺

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

御指摘は、サブリースの住宅ということでござりますね。

おっしゃるよう、今回さまざまな経済上の問題が発生する中で、恐らく、入居される方によりましては家賃のお支払いがなかなか厳しくなるというようなことも生じてくる可能性はあるのかなといふには思います。

そういう点につきましては、厚労省さんの方からもさまざまな支援策、こういったことも用意されているところではございますし、そして金融庁の方からも、先ほど言いましたようにさまざま既往債務についての配慮、こういったこともいたいでいるところでございます。

○高橋(千)委員

全然かみ合わないんですけれども。

今この仕組みからきて、なかなか簡単な支援策というのが出てこないんじやないかと。おっしゃるように、借りる、一個人の話ですよ、が、ちゃんと支援が行き届いていれば問題はないと思うんですけども、やはり今のサブリース契約の仕組み自体がそういう矛盾を引き起こすんじゃないのか、そういう問題意識を持つて質問させていただきました。

ちよつと話を続けていきたいと思うんですね。我が党の宮本岳志前衆議院議員がレオパレス21の問題を初めて取り上げたのは、二〇一三年四月十五日の予算の分科会であります。それから、とうとう今回、法改正につながったと思っております。

このレオパレスが当初どんなふうに勧誘をしていたのか、これがわかるのが資料の①であります。「一括借上げシステム レオパレス21の理念を確かな形にする、独創的なシステム。」、こううたっております。一括借り上げシステムとは何か。最長三十年間にわたって家賃を保証するシステム、入居者の募集からアフターケアまでの全てをオーナー様にかわって行い、アパートの資産価値を高いレベルで均一化すると。

資料の②は、これは三十年間の概算収支計算表です。

これを見ますと、一番左上を、一年目というところを見ていたら、所得金額、マイナス八百七十三となっているでしょう。これは単位は万円ですがふえていつて、最後は所得が一千万円を超えて安定してくるという夢のようなプラン表を示していただけます。実際はどうなったのかは、皆さんも御存じだと思います。

そこで伺いますのは、今回の法改正で、家主が管理受託契約をサブリース業者と結ぶ前にどれだけの情報を説明するのか。こうした表を見せられましたのであります。実際はどうなったのかは、皆さんは黒字になり、そして、だんだんだんだん、がふえていつて、最後は所得が一千万円を超えて少なくとも年一回以上の報告は必要というふうに考えてございます。

また、ガイドラインにおきまして、例えば、管理業務として家賃等の収受を行う場合には毎月の報告、それ以外の場合にあつても四半期ごと以上の頻度で報告を行うことを推奨することを予定しております。どこまで説明するべきなのか、定期報告はどのくらいの頻度でされるのか、これをお答えください。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

提出しております本法案におきましては、賃貸住宅管理業者に対しまして、管理受託の内容そしてその履行に関する重要事項について、契約の締結前に説明と書面交付を義務づけることといたしております。

具体的な内容につきましては、下位法令そしてガイドラインにおきまして明確化することといたしております。

は、管理業務として実施する事項、実施方法、入居者への対応に関する事項、定期報告の内容、管理業者の免責に関する事項等を想定してございましておりますが、説明すべき事項といたしましておりました。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

事前に契約書に明記しておくべき事項を標準契約書として明確化し、その利用を推奨してまいりたいとも考えてございます。

御指摘ございました定期報告の頻度についてでございますが、これは、管理する賃貸住宅の規模、実施する業務など、管理受託契約の内容によつて報告すべき事項の実施頻度が異なると考えられますために、個別にオーナーとの契約等で定められたものを義務づけることいたしますが、少なくとも年一回以上の報告は必要というふうに考えてございます。

また、ガイドラインにおきまして、例えば、管理業務として家賃等の収受を行う場合には毎月の報告、それ以外の場合にあつても四半期ごと以上の頻度で報告を行うことを推奨することを予定しております。どこまで説明するべきなのか、定期報告はどのくらいの頻度でされるのか、これをお答えください。

○高橋(千)委員 だとすれば、今私が紹介したような、三十年間で確実に所得がこんなになります、こういうことを説明するというはどうなるんでしようか。これは逆に過大広告になるかと思うんですが、どうですか。

○青木政府参考人 御指摘の点につきましては、サブリース業者に対する文書でもちまして、今御指摘のあつた賃料の減額リスクなども説明義務を課しているところでございまして、このことによりまして業務の適正化を図つてまいりましたと考えております。

○高橋(千)委員 答えていないんですけども。○土井委員長 もう一度、では、高橋委員。

○高橋(千)委員 過大広告になりませんかと聞いております。

○青木政府参考人 失礼いたしました。

例えば、家賃の十年間あるいは三年間保証といふことで、家賃の減額リスクを説明しないということがあります。あるいは、現場でそういう説明をいたしますと、不実告知ということになつて、禁止対象になります。

これらによりまして、オーナーの方がこのようないいことになりましたら、そういう広告は誇大広告にもなります。あるいは、現場でそういう説明をいたしますと、不実告知ということになつて、禁

過大広告だと思ふんですが、今後半でおっしゃつた、不実の問題だと思うんですよ。

契約を結ぶ段階で、本当はこんなに高い家賃を取らないはずなのに、これで三十年間うまくいきますよ、しかも、下がることは絶対ないですよということを言うのは、あくまでも不実な説明だと思います。

ただ、それをいきなり全部のみ込めるか。おじいちゃん、おばあちゃんのところに、突然やつてきて、隣の土地に今アパートを建てれば節税対策になりますよと言われば建てちゃつた人はいっぱいいるわけですよ。

そういう中で、途中で気がついて、やはり大家さんが訴えることができるのか、救済する仕組みがあるのかということ。いきなり裁判に行かなければやだめなんですよとなつたら、これは余りにもリスクが高過ぎますよ。それを探してます。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

御指摘のように、サブリース方式の賃貸住宅のオーナーの方には、経験、専門知識に乏しい個人の事業者が多いということございまして、事業者との間に、経験、専門知識に大きな格差がございまして、サブリース業者の中には、いわばこういった格差を利用して、十分な説明を行わずに、契約内容を誤認させたまま契約を締結させるという悪質業者が存在して、トラブルに発展する事案が多発しているというふうに考えております。

そのため、先ほど申し上げましたように、この法律案では、マスタークリース契約締結前の重要な項目説明を義務づけることによりまして、契約の適正化を図つてまいります。

また、あわせまして、オーナーの方を含めて、サブリース業者等が行う不適切な行為、こういったものを確知された場合には、国土交通省に対する申出制度を設けることといたしてございまして、不当な勧誘等のマスタークリース契約締結前の行為から、申出を端緒として、私ども、報告徵収、立入検査等の必要な調査を行い、必要に応じまして、指示処分、勧誘の停止などの措置を講じ

ることといたしているところでございます。

○高橋(千)委員 そうしたらそれを、契約すると
きに、困つたらここに相談すればいいんだという
ことをしつかり義務づけるようにしたらいん
じやないでしようか。

これは、相談がふえてるといつても、消費者
庁に行くわけですね。そうすると、消費者じゃ
ないとかそういう議論になつていて、現実にたど
り着かないわけですよ。それで結局、訴訟するし
かない。でも、それは、さつきから言つているよ
うにリスクが高過ぎるでしようということで、き
ちんと重要事項の中も全部理解して、あなた、書
いてあつたでしようと言われても困るんだ。
そこを最初にやつておくべきだと思いますが、
いかがですか。

○青木政府参考人 お答えいたします。

御指摘のように、知識経験に乏しいオーナーの
方が、今回の法律の規制の内容、そういうしたこと
についてもきちんと認識していただくために、例
えば、消費者に近いところにおられます消費者庁
であるとか、あるいは、多くの場合、先ほどから
申し上げていますように、投資に当たっては金融
機関が入つてきますので、金融庁の御支援もいた
だきながら、金融機関の方でオーナーの方にさま
ざまな情報を与えていく、そういうことにより
まして、不適切な行為の防止、そしてオーナーの
方々を支援する、こういったことをやつてしまひ
たいと思います。

○高橋(千)委員 だから、消費者庁に、一番身近
で行くんだけれども、消費者じゃないと言われる
ということを今問題にしているわけでしょう。
今、そう言つた以上はちゃんと窓口を、受け
られるように、ちゃんと対応できるようにしてく
ださい。それは要望します。

それで、さつき矢上委員も指摘をされておりま
したけれども、サブリース業者が、みずからも借
り主であることと盾に、家賃の引下げを要求して
くる、こういうトラブルが多かつたんですね。だ
から、そこに縛り引きがないのか。一人の学生だつ

たり、そういう入居者と業者が同じ、私も借り主
ですといつて要求してくる、これはやはり縛り引き
をするべきだ。借地借家法の見直しということも
ことをしつかり義務づけるようにしたらいん
じやないでしようか。

○青木政府参考人 お答え申し上げます。

お話をございました借地借家法三十二条、この規
定を適用することで思わぬ減額請求を受ける、こ
ういったオーナーの方がおられる、こういったト
ラブルが発生している、御紹介申し上げたところ
でございます。

一方で、この三十二条は、先ほど申し上げまし
たように、さまざまなる経済事情の変動など、こう
いったことで賃料が不相当になつたときに、当事
者双方が賃料の増額、減額の請求を行うというこ
とができるものでございまして、この趣旨は、社
会経済事情の変動によりまして、一度合意された
賃料であつても不相当となることもあり得ること
から、賃貸人と賃借人の公平を図り、契約を結ぶ
双方の当事者に対して賃料の増減を請求できる権
利を、民事上の一般原則である事情変更の法理に
沿つて認めたものでございます。

また、一方の当事者が賃料の増減の請求を行つ
た場合においても、その請求を受け入れるか、ど
の程度の金額を増減額と位置づけるかは、当事者
同士での合意で決まるものということになつてしま
りますので、御指摘ありましたようなサブリース
業者による賃貸減額請求ができる権利自体に制約
を加えるということには、なかなか困難が伴うの
ではないかというふうに考えてございます。

一方で、この問題につきましては、こういった
規定の存在を知らされていないオーナーがサブ
リース経営に参入していくこと、また、空室が発
生あるいはみずから経営状況が芳しくないと
いふたのがと思うわけですね。これが資料の三枚目の、金融庁の昨年三月に出
した投資用不動産向け融資に関するアンケート調
査結果の一部ですけれども、ここにあるように、
融資の構図が、一棟建て、土地も建物も、向け融
資が紹介業者を通して持ち込まれていたというこ
とで、これが、さつき言つたように、まさか組め
ないようなローンが安易に組めていった。これ
は、一つの地方銀行がそういうことをやつたと
か、そういう問題では私はないと思うんですね。
そこで、金融庁の問題意識と調査結果のボイン
ト、どう対策をとつてきたのか伺います。

ても説明を義務づけるといったこと、それから、
今申し上げたような借地借家法の減額請求の適用
を考え方につきまして、関係省庁、業界団体と連
携しながら周知に努めてまいりたいと考えている
ところでございます。

○高橋(千)委員 重要な事項説明が万能薬みたいに
さつきから御答弁をさせていますが、やはり立場
が圧倒的に弱いんだという立場に立つて言つてい
ただかなければ、原則はそうだからとか、同じ権
利は残しておかなくちゃというだけでは済まな
い。やはり、トラブルがあつて今回こうした法案
を出してきたのに、結局同じことが繰り返される
のではだめなんだと指摘をしたいと思います。

進みたいので、資料の三枚目を見ていただきた
いのですが、先ほどちょっと話題にもなりました
が、二〇一五年一月の相続税法改正で基礎控除額
が引き下げられたのを契機に、相続税対策になり
ますよと勧誘され、アパート経営に乗り出す地主
が急増したといいます。その多くがサブリース契
約を前提にアパートだつた。土地と建物を一
緒に売るランドセット商法ということで進んでき
た。その後、土地を持たないサラリーマンにも、
安全な老後の備え、三十年間家賃保証といふうた
い文句で迫ってきた。先ほど話題になつたかば
ねの馬車のスルガ銀行のように、銀行が積極的
に貸し出している。普通はそう簡単に組めない
ローンを安易に認めていく、そうしたことがな
かつたのかと思うわけですね。

これが資料の三枚目の、金融庁の昨年三月に出
した投資用不動産向け融資に関するアンケート調
査結果の一部ですけれども、ここにあるように、
融資の構図が、一棟建て、土地も建物も、向け融
資が紹介業者を通して持ち込まれていたというこ
とで、これが、さつき言つたように、まさか組め
ないようなローンが安易に組めていた。これ

○堀本政府参考人 お答え申し上げます。

委員御質問のアンケート調査についてでござい
ます。

これは、投資用不動産向け融資のうち一棟建て
の、金融機関が中長期的視点からリスクの検討が
不十分なまま、高額かつ高利回りの担保つき融資
を積み上げるといったことがないか、あるいは、
お客様の掘り起こしや、お客様からの審査関係資
料の受領といったお客様との接点、これについて
不動産関連の紹介事業者に依存することで、金融
機関とお客様との間のリレーションが希薄になり
まして、事業や顧客の状況を把握しづらくなつて
いるのではないか、そういった問題意識からアン
ケート調査を実施したものであります。

このアンケート調査の結果、金融機関の一部に
は、長期的な事業、収支計画の妥当性を見きわめ
ることが徹底できていない、あるいは、顧客財
産、収入の状況を紹介業者に依存し過ぎず金融機
関みずから実態を把握する、こういった点で改善
の余地があるといった事例が見られました。他方
で、融資後も賃料や修繕費等の実態を確認するな
どの期中管理を行つたり、あるいは、将来に備え
た余剰資金の積立てをお客様に提案しているとい
う事例も見られました。

金融庁としては、このアンケート調査に対する
回答の分析を踏まえまして、一部の金融機関に対
して、立入検査も含めまして詳細な実態把握を
行っております。また、適切な投資用不動産向け
の融資慣行、これが金融機関に浸透するよう、
また投資家に対して十分な注意喚起がなされるよ
うに、所管業界との意見交換とか、あるいは個別
の金融機関とのモニタリングの機会を通じて、問
題意識を幅広く発信をさせていただいているとこ
ろであります。

今後とも、金融庁としては、金融機関が顧客の
状況について主体的に把握をするとともに、顧客
との直接のリレーションを構築する、こうしたこ
とで顧客の投資に対するリスクに対する理解を促

行の登録制度では、管理業者への義務づけが登録を選択した事業者のみに限られるということ、そして、不適切な行為があつたときに業務停止などの有効な行政処分を行うことができないため、規制の実効性の担保が十分でないといった課題が存在してございます。

このため、今回の法律案では、賃貸住宅管理業者を営む者に対しまして登録を義務づけるということ、そして、さまざまな義務に対しまして、違反者は業務停止などの監督処分、罰則を科することといたしております。

また、あわせまして、サブリース事業につきましては、マスター・リース契約締結の際に重要事項説明、これを義務づけますとともに、サブリース業者、そしてサブリース業者と組んで勧説を行う勧説者にも不当な勧説等を禁止いたしまして、これらも、違反者は業務停止などの監督処分、罰則の対象とすることといたしております。

これらの措置を講じることによりまして、賃貸住宅の管理業務の適正化に向けて、実効性を確保したいと考えています。

○井上(英)委員 国土交通省は、賃貸住宅管理業者と家主、そして、たな子と言われる入居者とのトラブルの実態、賃貸住宅管理業者の事業形態や、家主との管理業務の契約状況などを把握し、賃貸住宅管理業の現状や課題を検証した上で、賃貸住宅管理業者登録制度における未登録業者の登録促進、登録制度の見直しなど、賃貸住宅管理業の適正化につなげることを目的にして、昨年、令和元年の七月から八月にかけてアンケート調査というのをやられたというふうにお聞きをしていましたけれども、その結果を踏まえて、この法案にどのように反映されているのか、お答えいただけますでしょうか。

○青木政府参考人 お答え申上げます。

近年、サブリース業者、賃貸住宅のオーナーとの間でトラブルが頻発していることなどを受けまして、国土交通省いたしまして、法制化を視野に入れて、管理業者とオーナーとの管理業務の契

約の実態、そして、管理業者とオーナー、入居者との間のトラブルの実態について把握をいたしましたに、昨年、御指摘のように、管理業者、オーナー、入居者を対象とした調査を実施いたしました。

この調査結果によりますと、サブリース事業者が契約締結時に、将来の家賃変動の条件、賃料減額のリスク等を説明している者の割合、これは六割程度にとどまっているということでありました。

また、オーナーがサブリース物件を取得する際に受けた営業については、自発的にサブリース業者、建設会社ということで、サブリース業者

の営業、勧説を受けているということ、そして、その勧説を行った者というのが系列の例えは不動産業者、建設会社ということで、サブリース業者について報告がないといったことが問題点として明らかになりました。また、オーナーと管理業者との間のトラブルにつきましても、賃料が管理業者から入金されない、あるいは、管理業務にかかる金銭の分別管理、オーナーへの定期報告の義務づけなどを規定することといたしまして、賃貸住宅の管理業務の適正化を図ることとしているところです。

○青木政府参考人 お答え申上げます。
こういった明らかな立法事実を踏まえまして、本法案におきまして、例えば、サブリース業者による重要な事項説明の義務づけがございます。とか、あるいは、サブリース業者、勧説者による不当な勧説行為の禁止、さらには、管理業者による金銭の分別管理、オーナーへの定期報告の義務づけなどを規定することといたしまして、賃貸住宅の管理業務の適正化を図ることとしているところです。

○井上(英)委員 今お答えいただいたように、アンケートで、非常に、まあ好き勝手にやっているところはやはりやっているというような感じのアンケート結果ではないかなというふうに思うんですけどね。

○青木政府参考人 お答え申上げます。

平成二十三年の、先ほども冒頭申し上げたように、任意の登録制度の開設で、今まで八年経過をして、空室発生等のリスクが顕在化したときに、サブリース業者の減額請求に対しまして、知識と経験に乏しいオーナーが安易にそれに応じ、一方的にリスク負担を負わされがちであるといった、こういった問題があるというふうに認識してございます。

○井上(英)委員 そうですね。安易に、やはりちょっと甘い言葉というんですか、それにだまさかしまるといいますか、それが詐欺のところまでいくのかどうかはちょっと私は詳しくはわかりませんけれども、結果的に、そういう専門外のこと、甘い言葉で事業を始めてしまつて、非常に気の毒な思いをされている方がおられるということがあります。

サブリースをめぐる問題は、サブリース事業者が未然に防止するため、サブリース業者そして勧説者に対しまして、著しく有利と見せるなどの誇大広告の禁止、事実を言わない、あるいは事実でないことを言うなどの不当な勧説の禁止を行うこととしてございます。

また、サブリース業者に対するオーナーが十分にリスクを理解した上で契約締結ができるようになって、これらの措置を講ずることによりまして、オーナーは適切なリスク判断を行うことができる環境のもとで契約締結の判断を行なうことができるようになるというふうに認識してございます。

また、サブリース業者などに不適切な行為があつたときには、業務停止等の有効な行政処分を行なうことによりまして、被害の拡大防止と、それからあわせて、その行政処分などの抑止力で不適

ラム、公明党、日本共産党及び日本維新の会・無所属の会の五会派共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

提出者より趣旨の説明を求めます。矢上雅義君。

○矢上委員 ただいま議題となりました附帯決議案につきまして、提出者を代表いたしまして、その趣旨を御説明申し上げます。

趣旨の説明は、案文を朗読してかえさせていただきたいと存じます。

賃貸住宅の管理業務等の適正化に関する

法律案に対する附帯決議(案)

政府は、本法の施行に当たっては、次の諸点に留意し、その運用について遺漏なきを期すべきである。

一 賃貸住宅管理業に係る登録制度の創設に當たっては、当該業務の適正な運営確保と不良

業者の排除を実現するため、関係省庁が連携して実効性あるガイドラインを作成し、賃貸

住宅管理業を営もうとする者に対し、賃貸住

宅管理業に係る登録制度の周知徹底を図るとともに、賃貸住宅の所有者及び入居者の登録

制度に関する認知度の向上を図ること。

二 サブリースをめぐるトラブルの防止や適正

な契約締結を推進するため、関係省庁が連携して賃貸住宅の所有者等に対し、特定転貸事業者又は勧誘による不当な勧誘等があつた

場合の相談先等、必要な情報の提供を積極的に行なうとともに、地方公共団体や関係機関等と連携し、相談体制の充実のための必要な取組を進め、本法の実効性が担保されるよう、適時適切に監督を行うこと。

三 特定賃貸借契約に係る被害者救済の観点から、特定転貸事業者等に対する誇大広告等及び不当な勧誘等の禁止に当たっては、禁止される広告や、「故意に事実を告げず」又は「不実のことを告げる」行為の類型をガイドライン等において明示すること。あわせて、不当な勧誘等をめぐる訴訟における被害者の立証

責任の軽減を図ること。

四 管理受託契約及び特定賃貸借契約前に説明すべき重要事項については、契約内容の認識の不一致によるトラブルを防止する観点から、宅地建物取引業法の重要な事項説明や災害リスクを踏まえ、賃貸住宅の所有者の保護が適切に図られる内容とすること。

五 サブリースをめぐり社会的な問題に発展している事例があることを踏まえ、賃貸住宅の所有者等とサブリース事業者や勧誘者との間の契約内容の認識の不一致などのトラブルを未然に防止する観点から、関係省庁、関係事業者等に対して法律の趣旨の周知徹底を図ること。

○土井委員長 お諮りいたします。
ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○土井委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○土井委員長 次回は、来る二十七日水曜日午前八時五十分理事会、午前九時委員会を開会するごととし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時九分散会

皆様、まことにありがとうございました。

○土井委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○土井委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

令和二年六月十六日印刷

令和二年六月十七日發行

衆議院事務局

印刷者

國立印刷局

C